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ВЛАСТЬ?
в  минувший вторник вме

сто объявленной беседы по 
Томскому ТВ с народным 
депутатом РСФСР Д, П.Доб- 
жинским и председателем 
облисполкома О. О. Куше- 
левским телезрители увиде
ли на экране совсем другие 
лица. И хотя председатель 
областного Совета В. М. 
Кресс полушутя посовето
вал томичам не очень верить 
журналистам, если они ска
жут о местном «перевороте» 
в органах власти, ситуация 
именно такая.

Как удалось выяснить в 
областном Совете, на плано
вом заседании президиума 
был поставлен вопрос о не
доверии председателю обл- - 
исполкома О. Э. Кушелев- 
скому. Сейчас еще неясно, 
был ли это подготовленный 
демарш сторонников С. Ci 
Сулакшина или стихийный 
протест в связи с отсутстви
ем предоблисполкома на 
заседании. (Куг^елевский в 
тот день прилетел из Моск
вы, но передал, что болен).

Выступления на прези
диуме были бурными, и в 
итоге большинство проголо
совало за недоверие, хотя 
были мнения, что обсуждать 
и осуждать руководителя 
надо в его присутствии, то 
есть подождать, когда он 
выйдет на работу после 
болезни. (Были н сомнения 
по поводу истинности болез-* 
ни, ссылки на то, что пред- 
исполКома не первый раз 
«уходит» от решения воп
росов на президиуме).

До последнего момента бы
ли сомнения и у студии те
левидения, примет ли Олег 
Эдуардович участие в объ
явленной передаче. Когда 
стало известно, что не смо
жет, президиум направил на 
ТВ делегацию, которую воз
главил сам В. М. Кресс. Как 
вскоре стало ясно, в студию 
приехали те, кто высказал
ся «за недоверие» предис- 
полкома. Тон в передаче 
задавал С. С. Сулакшин. И 
странно было видеть согла
сие с ним его вчерашних 
противников — бывшего 
секретаря Томского райкома 
партии А. С. Андросова, 
бывшего кожевниковского 
партийного лидера И. И. Ти
това. Похоже, что согласие 
достигнзч'о на персонифици
рованной основе — временно 
объединились против Куше- 
левского...

Что будет дальше, пока 
сказать трудно. Ответствен
ный работник облисполкома, 
не пожелавший, чтоб было 
названо его имя, сказал, что 
председатель областного Co-i 
вега В, М. Кресс объявил о 
готовн<М!ТИ взять на себя всю 
полноту власти. Часть чле̂ ч 
нов президиума настаивает 
на созыве чрезвычайной сес
сии областного Совета, дру
гая —' требует отстранить 
Кушелевского сейчас или-» 
заявления о его отставке.

Извините, уважаемые де
путаты, но это опять тот 
случай, когда паны дерутся, 
а у народа чубы трещат.

Телефоны редакции рас
калены, люди, сутками сто
ящие в очередях, клянут в 
одинаковой степени и сто
ронников Кушелевского, и 
сторонников Сулакшина...

С. ВЫГОН.

Проспект
раздвигает

плечи
и ВСЕ-ТАКИ ВСЕ МЕ

НЯЕТСЯ К ЛУЧШЕМУ. То
мичи помнят, как они были 
довольны, когда старая 
пыльная улица оделась в 
асфальт, нарядилась в оже
релье уличных светильни
ков и превратилась в про
спект Комсомольский. Се
годня он уже не oTBenaefl 
требованиям городской ав
томагистрали. И в этом го-( 
ду намечено закончить за
тянувшуюся реконструкцию.

Работы ведет «Спецдоррем- 
стройтрест» объединения жи- 
лищно -  коммунального хо
зяйства города. Коллектив 
участка № б.под руководст
вом В . И. Бондакова внача
ле должен был освоить пол
тора миллиона рублей,

—  Но сейчас цены на все 
строительные материалы

меняются чуть ли не каж
дый месяц, — говорит руко
водитель треста В. С. Кар-: 
пов. — Приходится посто
янно пересчитьшать в но
вых. Так что оплата будет 
производиться по фактичес
ким затратам.

До первого ноября надо 
сдать полностью реконстру
ированный участок от ули
цы Сибщюкой до I проспекта 
Фрунзе. К началу августа 
на половине его был проло
жен нижний слой асфальто
бетона. Теперь готовится к  
прокладке остальная часть.

—  Однако необязательны
ми оказались наши субпод
рядчики, — замечает В. С. 
Карпов, —  Например, 
ПМК-бОЗ должна была пе
ренести на новую трассу 
свой телефонный кабель. По 
медлит. И... срывает график 
реконструкции.

А тут еще выяснилось, что 
нет труб для изготовления 
новых световых опор. И все- 
таки реконструкция идет.

НА СНИМКЕ; строктелц 
приближаются к проспекту 
Фрунзе.

Темпы новой 
коллективизации

мы УЖЕ СООБЩАЛИ, ЧТО НАЧАЛОСЬ ОБРАТ
НОЕ ДВИЖЕНИЕ ОТ СЮВХОЗОВ К КОЛЛЕКТИВНЫМ 
ПРЕДПРИЯТИЯМ. Они смогут сами распоряжаться иму. 
щесПвом, сами решать, нем выгоднее заниматься, какую 
отрасль развивать и по какой цене продавать продукцию. 
(Это в том случае, если все основные и оборотные фон- 
ды, другое имущество, сформированное за счет бюджет
ных средств, будет выкуплено коллективом).

В Кожвкниковсяшм районе уже 14 совхозов из 19 
стали новыми колхозами, чаще всего меняя свои гром- 
кие имена на названия сел. Совхоз имени X X II съезда 
КПезе стал, например, Чилинским коллективным пред
приятием.

Храм построим 
всем миром

БОЛЬШАЯ ГРУППА ВЕРУЮЩИХ Чаинского района 
обратилась с ходатайством в районный Совет о возрож
дении церкви в Подгорно.м. Вот что, в частности, они пи
шут;

«'Вера — это не слепое преклонение перед Богом. Это 
вера в самого человека, в его чистоту, доб{)оту, любовь 
к ближнему. Чтобы поставить все на свои .места, нуж
но исправить ошибку прошлого. В ' Подгорном была цер
ковь, ее ликвидировали в середине 30-х воинствующие 
безбожники. И нет вины 1верующих, что некуда им пойти 
помолиться Господу и совершить таинство христианских 
обрядов». Верующих много, они обратились в райисоол. 
ком с предложением отмрьтть счет для пожертвований 
на строительство новой церкви. Уже сейчас растет чис
ло заявлений о перечислении пожертаовашй на еще не 
отрытый счет. Есть надежда, что поступят доброволь
ные .средства от коллективов, лредприятий.

А пока до строительства далеко, верующие просят 
■районные власти определить помещение для совершения 
обрядов. Иаполь'зованне для этих целей Дома культуры 
или музея не согласуется с мирским назначением этих 
культурных центров, порою вызывает конфликтные си
туации.

«iBccM миром под силу возвести новый храм в Под. 
горном, — продолжают письмо верунмцие, — Добрые 
помыслы несет наша вера, и потому, надеемся на такое же 
отношение к нам районной власти».

Дефицит для буренки
КАК ЗАМЕТИЛ ЧИТАТЕЛЬ. В  НАШЕЙ ГАЗЕТЕ НЕТ 

БОЛЬШЕ ЕЖЕДНЕВНЫХ СВОДОК С «УДАРНОГО 
ФРОНТА», как раньше говорили, — заготовки кормов. 
Что бить в барабаны ■— люди работают, и все чаще не 
на «дядю», а на себя. Но вот одна лвдбшытная информа
ция из села Андреевка, что в Чаинскам районе, где 
работает сенажный отряд под руководством Ю, П. Гу. 
менкжа. Сенаж, который отряд сумеет заготовить сверх 
плана, пойдет на продажу. Кто знает, не станет ли он 
осенью в каком-то из сел дефицитом из-за плохой по
годы или нерадивой работы. Вот тоцда андреевцы ис
пользуют законы рынка.

А  куда без мелиораторов...
ВЫСЛУШАВ В СВОЙ 

АДРЕС МНОЖЕСТВО НЕ
ЛЕСТНЫХ СЛОВ, претерпев 
и организационные измене
ния, мелиораторы по-преж
нему осушают и ороша
ют.

■ Дирекция «ToMCKCoaxop- 
строя» (это подразделение 
областного управления и е -  
лиорации и водного хозяйст
ва) возобновляет работы на 
строительстве крупных оро
сительных систем для Т1ЮХ 
совхозов — «Молодежный»,

«Тахтамышевский» и «Кан
динский». Объем работ — 
до четырех тысяч мелиори
рованных гектаров, главным 
образом под овощи. Начи
наются эти работы на базе 
уже созданного водохрани
лища.

У И1ШИХ сесм«й

С  заботой 
о многодетных

УМЕНЬШИТЬ ПЛАТУ ЗА 
КВАРТИРЫ, КОММУНАЛЬ
НЫЕ УСЛУГИ, СОДЕРЖА
НИЕ ДЕТЕЙ В ДЕТСАДАХ, 
вьвделить средства на бес
платное обучение детей в 
музыкальных, художествен
ных школах, спортивных 
клубах, предоставить бес
процентные ссуды для по
купки и обустройства дач
ных участков. Эти и другие 
меры предпринял президиум

Тобольского горсовета,
поиняв программу в защиту 
многодетных семей. П|Х)- 
грамма рассчитана на пять 
лет. Горсовет также вьвде- 
лил разовую дотацию мало
обеспеченным семьям — 50 
тысяч рублей.

Многодетных семей в этом 
старинном городе Тюмен
ской области — около трех 
тысяч.

Любовь к электричеству
в  БАРНАУЛЕ А(РБСТОр 

ВАНЫ ТРОЕ МОЛОДЫХ 
ПАРНЕЙ, которые ворова
ли электросчетчики из 
подъездов. Поражает не
внимательность жильцов. 
Даже когда в городе стало 
известно о серии таких 
краж, жители не обращали 
внимания на парней, выхо

дящих из подъезда—днем— 
с увесистыми поклажами. 
Главарь группы воевал в 
Афганистане, был ранен 
там. Затем отчислен из ву
за, совершил кражу на за
воде и был осуж:ден услов
но. Теперь — шесть лет ли
шения свободы с конфиска
цией имущества.

Прокуратура 
просит помочь

Прокуратурой области 
расследуется дорожное 
происшествие, повлекшее 
смерть потерпевших. 27 
июля 1991 г. около 9 часов 
на 8-и  километре Кола- 
ровского тракта в сторону 
Синего Утеса столкнулись 
автомобили ГАЗ-21
(«Волга») сине-голубого 
цвета и ЗАЗ-968 («За
порожец») синего цвета. 
Очевидцами происшест
вия были водители легко
вых автомобилей, ГАЗ- 
66 и автобусов, группа 
велосипедистов. Просим 
их откликнуться по 
тел. 23-41-74, 23-41-84,
22-53-17.

И мисс 
ПРИ том...
в СТРЕЖЕВОМ ИДЕТ 

БУРНОЕ ОБСУЖДЕНИЕ, 
КАК ЛУЧШЕ ОТМЕТИТЬ 
ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ ГО
РОДА — ЧЕТВЕРТЬ ВЕ
КА. Предложений много ц 
самых разных: конкурс
дворов и дворников, выс
тавка салатов собственно
го изготовления, конкурс- 
продажа рыбы и мехов, 
собегаенноручно добытых, 
детские старты и даже 
конкурс на звание — вот 
только не знают, как точ
нее — «Мисс Стрежевой» 
или «Мисс стрежевчанка». 
Местная газета уже нача
ла сбор фотографий пре
тенденток...

Подумаешь, вспомнил 
холодные и неуютные го
ды СТфежевого, — а при 
чем здесь «мисс»? Но, 
подавив ностальгические 
воспоминания о первых, 
полных романтики вре- 
м ш ах, поймешь; город 
вырос, живет, стая дейст
вительно городом, кото
рому ничего жизненное 
не чуждо. Даже собствен
ная «мисс»...

В подготовке выпуска 
приняли участие: А. Береж
ков, Я. Варкеятин, П. Ко- 
лотовкин, Н. Потапов.

Н О В О С Т И *  « П О Л И Т И К А *  п ю в л Е М ы  •  п г а и с ш Е С т в и я

Запошил ншеаа:
21-14-26
21-48’85

г убернатор 
под контролем

— таи мыслится идея малого Совета — но
вой структуры представительной власти об
ластного уровня.

' Депутаты России приняли Закон о местном самоуп- 
равлевии. Оя существеяво меяяет структуру нластн на 
местах, отдавая приоритет исполнительвой власти. Но 
Закон охватывает лишь визовые звенья, включая сель
ский (поселковый), районный, городские Советы. А как 
действовать облаетящн Советам и иснолкоиам, которые 
в своей работе переживают весовтевный кризис? Тут 
дело за инициативой, j О |тои, какой видится новая стру
ктура власти в областа, ваш хорресповдент беседует е 
заместителем председателя областного Совета Г. А. Ш А.мшшм.

— Григорий Андреевич, 
большинство депутатов, да 
м избирателей убедилось в 
том, что в таком виде, в 
каком ныне существуют 
Советы, они работать не мо
гут. Неповоротливость, гро
моздкость я главное — от
сутствие результатов. Что 
это — неизбежность или 
отсутствие парламентского 
опыта?

— Очевидно, и то, и дру
гое. Вспомним, как прини
мались важные решения, 
которые затем оказывались 
нежизнеспособными. Про
рабатывать такие решения с 
каждым депутатом очень 
сложно, так как они работа
ют не на постоянной основе. 
Обсуждать в группах? Тоже 
часто не удается; трудно соб
рать всех депутатов. В  ре
зультате депутатам не хва
тает времени вникнуть глу
боко в содержание проблемы, 
и при голосовании решение 
оказывается не принятым. 
Иногда судьбу его решают 
всего 4—5 недостающих го
лосов. Дефицит времени не
избежно приводит к чрез
вычайно медленному приоб
ретению депутатами парла
ментского опыта.

Как исправить положение? 
Существуют разные точки 
зрения: одни предлагают, 
как и сейчас, обсуждать воп
росы всем вместе на сессиях, 
другие — собирать предло
жения, нарабатывать идеи, 
рассматривать их на заседа
ниях комиссий, добиваться 
там согласия, а  затем идти 
на сессию. Но ясно одно: ко. 
гда депутаты приезжают 
только на сессию, как пра- 
в у л о ,  на несколько дней, а в 
р аб о т  комиссий не участву
ют из-за занятости иа рабо
те, проработать |даже повест
ку дня будущей сессии прак
тически не удается. А на сес
сии — упреки, что аппарат 
областного Совета не прово
дит проекты решений через 
депутатский корпус, некаче
ственно их готовит.

— Какой же выход?
— Идеально было бы всю 

область разбить на крупные 
округа и избрать 20—25 де
путатов. которые бы работа
ли на постоянной основе, а 
со временем — профессио
нально. Они в течение дли
тельного времени могли бы 
■пцательно готовить вопросы. 
Скажем, вопрос по лесу, у 
депутатов задача — вникай- 

'т е  в существо вопроса, раз
рабатывайте стратегию раз
вития лесной отрасли, через 
полгода представьте програ». 
му. Тогда были бы исключе
ны недоработки и разрабо
тан механизм реализации ре
шения, а отсюда—  возмож
ность контроля за выполне
нием решения и профессио
нальная ответственность пе
ред избирателями. Или про
граммы добычи нефти, газа, 
гравия, дорожного строитель
ства... Они не прорабатьша- 
ются в парламенте, никто 
этим не занимается. А при 
условии работы на постоян
ной основе каждый депутат 
отвечал бы за перспективу,, 
конкретной отрасли и стано. 
вился со временем профес
сиональным политиком, ори
ентированным на свою от
расль.

Что происходит сейчас? 
Депутат, хорошо осведомлен
ный о текущих неурядицах, 
приходит на сессию и тре
бует дать ответ: где пленка, 
где сахар? В общественном 
мнении это настоящий депу. 
тат, конкретно заботящийся 
об избирателях, а на самом 
деле он поднимает чисто ис
полкомовский вопрос. Сессия 
же должна решать вопросы 
на перспективу; изменение 
форм собственности, меха
низм регулирования рынка, 
использование природных ре
сурсов, демографическая по
литика, использование интел
лектуального потенциала и 
так далее.

— Вы затронули очень важ
ный вопрос: о взаимодейст
вии исполнительной и пред
ставительной власти.

—  У депутатского корпуса 
должны быть по отношению 
к исполкому только конт
рольные функции. Исполком 
должен работать полностью 
независимо, а вмешательст
во Совета — только как эк
стремальная ситуация. У 
нас же этого не получается. 
Депутаты стремятся решить 
текущий вопрос, а  он, как 
правило, исполкомовский.

Проблемы исполком пони, 
мает глубоко и профессио

нально готовит решения, но 
депутаты могут вмешиваться 
в этот процесс, являясь ру
ководящим органом по дей
ствующему закону, и это 
связывает исполком по ру
кам и ногам. Исполнитель
ная власть оказывается не
действенной.

Г*
—  Насколько я знаю, на 

этот счет прорабатывается 
закон. А в Законе о местном 
самоуправлении уже гово
рится об усилении исполни
тельской власти — избраним 
адм1гаистрац1П1.

— Да. такое избрание уже 
не 'за горами. Речь идет о 
всенародных выборах руко
водителя администрации об
ласти (для краткости назо
вем его губернатором). И это 
необходимо. Губернаторская 
власть будет сильной, мало 
зависимой ■ от депутатского 
корпуса. Предполагается: гу. 
бернатора избирает не Со
вет, а  все население области, 
и это сразу ставит его выше 
Каждого депутата и на один 
уровень с Советом. Он ста- 
новитоя более свободным в 
оперативных действиях, те
кущих делах. Но тут-то и во
зникает ситуаций, когда при 
сильной исполнительной 
власти должен быть и силь
ный Совет, который был бы 
действенным контрольным 
органом — противовесом дея
тельности губернатора. Это 
еще одан аргумент в пользу 
профессионального Совета. 
К тому же он должен иметь 
законодательные рычаги вли
яния на губернаторскую 
власть, так же как губерна
тор должен иметь влияние 
на парламент. В  Законе о 
местном самоуправлении этот 
механизм для уровней вла
сти ниже областного уже ус
тановлен. Думаю, что подоб- 
ный механизм будет и в за
коне о краях и областях^

— Но предположим, что Со
вет остается тем же...

— Тогда будут сильная гу
бернаторская власть и не
профессиональный громозд
кий Совет, который в силу 
этого окажется подвержен 
влиянию волевой, профес
сиональной личности губер
натора. То есть формально 
Совет существует, но Сове
та, который является проти
вовесом сильной губернатор
ской власти, нет. Он не 
способен быть таковым в 
силу того, что непрофессио
нален, не действен. И мы 
получаем ту же картину, что 
и лет пять-шесть назад. 
Вспомним: секретарь обко
ма, обком, исполком, кото
рые подчинены секретарю 
обкома, депутаты, голосую
щие за все, что предложат 
эти органы. Совет выполнял 
роль ширмы. Я  абсолютно 
убежден; если Совет не ре
формируется, а  губернатор
ская власть появится, мы по
лучим ту же самую админи
стративно-командную систе
му. Должен быть коллегиаль
ный представительный ортан, 
обладающий не только за
конными полномочиями, но 
и профессионализмом, рабо
тоспособностью, действенно
стью.

— И вновь возникает воп
рос — что же дальше? [Ведь 
всенародно избранному гу
бернатору может противосто
ять только всенародно на
бранный профессиональный 
Совет.J  Значит, надо всена
родно избирать такой Совет.

— Вы правы. ^Небольшой 
по числу детгутатои, работаю
щих на постоянной основе, 
областной Совет следовало 
бы избрать всенародно^

Но тут есть сложность. Ес
ли выборы губернатора—де
ло новое, у  людей не исчер
пан интерес и избиратели 
придут на участки, то с вы
борами профессионального 
Совета дело обстоит слож
нее. Избиратели устали. Я с
но. что сейчас нельзя ввер
гать население области в но
вую , выборную кампанию. 
Мы можем, расформирював 
этот Совет, не избрать ново
го. Как же быть? Чтобы во
обще не дискредитировать 
парзламентскую работу в ]ша. 
зах избирателей, надо сохра
нить ныне действующий пар
ламент. Расформнрював его, 
закон позволяет делегирю- 

пать полномочия Совета не
большому числу депутатов, 
которые будут ра(к)тать на 
постоянной основе. Это и 
есть идея создания малого 
Совета.

Что такое малый Совет? 
Ему делегируются все подаю, 
мочия Совета народных де

путатов, за исключением 
тех вопрюсов, которые дол
жен решать Совет в полном 
составе; принятие бюджета 
на год, утверждение полно
мочий вновь избранных де
путатов, утверждение в дол
жностях. утверждение соста
ва малого Совета и другие, 
установленные законом. Та
кой Совет функционирует на 
постоянной основе, собираясь 
хоть каждый день. Его рзе- 
шения сразу вступают в си- 
л з^ ..

Правда, тут возникает воп. 
рюс о нерзавенстве депз^татов.
Но каждый депутат, в соот
ветствии с  Законом о его 
статусе, регламентом Сове
та, имеет право потребовать 
созыва внеочередной сессии 
(сессию большого Совета 
предлагается собирать один 
раз в год) и поставить доп
рос о ротации в малом Со
вете. Тем б о л е е  что прзези- 
диум и комиссии сохраняют
ся и также готовят вопрюсы 
на малый Совет. Со врземе- 
нем функции презцциума 
перейд^ к малому Совету, 
но это должно произойти 
естественно. Разрушая пре
зидиум и постоянные комис
сии, можно отбросить 
весь накопленный опыт.
Этого допустить нельзя.

— По какому же принци
пу должен формироваться 
малый Совет?

— По коалиционному. 
Еще год назад это было бы 
невозможно, а теперь впол
не рзеально. Каждая депутат
ская группа при представи
тельстве одного к десяти мо
жет выдвинуть кандидата, 
согласуя кандидатуры с дру
гими группами. То есть идет 
та самая межфракционная 
работа, которая свойственна 
демократическим парламен
там. Мы разработали меха
низм. Малый Совет форми
руется в депутатских труп-, 
пах. и его члены утверзкда- 
ются списком На сессии. Те 
депутаты, которые не входят 
в группы, кандидатов выдви
гают самостоятельно, и все 
голосуют за них персональ
но. Предлагается на переход
ный период включить в сос
тав малого Совета депутатов

_ —представителей территорий 
' (районов, городов), которые 
будут работать, к а к  и преж
де, на общественных нача
лах.

Почему просто президиум 
не сделать освобожденным?

Депутаты, избранные пред
седателями комиссий и во- 

, шедшие в состав президиу
ма, не знали, что они идут 
работать на профессиональ
ной основе. Часть членов 
президиум'а автоматически 
выйдет из его состава. При
дется проводить доизбрание 
в президиум, а это не позво
лит соблюсти представитель, 
ство от всех групп и терри
торий.

— Очень вазн(ный момент 
о разбухании администра
ции. Все сейчас негативно 
относятся к увеличению ап
парата. повышению ему за
работной платы.

— Непродуманное опасение. 
Если членам малого Совета 
мы установим низкую зар
плату, то получим не высоко
профессиональный Совет, а 
Совет из случайных людей. 
Зачем профессионал, кото
рый на заводе получает 1.000 
—1.200 рублей, пойдет на 500? 
Поэтому мы предлагаем, 
чтобы депутаты получали 3- 
или 4-кратную (как решат 
депутаты) заработную пла
ту по отношению к средней 
по области. Это заинтересует 
претендентов. А кроме того, 
предусмотрены меры соци
альной защиты. Если член 
малого Совета изъявил же
лание прекратить работу в 
его со ст в е , никто держать 
не будет. Но если он вынуж
ден уйти (в результате рота
ции или завершения срока 
полномочий). То в течение 
года за ним сохраняется 
заработная плата (или до то
го момента, когда он найдет 
работу). Нужно отметить, что 
Закон о местном самоуправ
лении уже установил подоб
ные нормы для руководите
лей и депутатов городских 
и районных Советов. Значит, 
и в этом вопросе мы идем в 
ногу с законодателем.

Расчеты показали, что ес
ли бы в прошлом году мы 
провели четыре сессии по 
одному дню, то расходов, по
несенных на остальные, хва
тило бы на содержание 25 
депутатов из расчета 500 
рублей в месяц. Таким обра
зом. мы не выйдем за рамки 
утвержденной сметы расхо
дов, но качество решений 
повысится. Кто-нибудь счи
тал, какие потери несет об
ласть из-за непродуманных 
решений? Кстати, и сейчас 
не очень дорог областной Со
вет; два рубля в год с каж
дого избирателя.

— Все, о чем вы сейчас 
рассказали, Григорий Андре
евич, не имеет правовой нор
мативной базы.

— Но нет и запрета. Об
ластным Советам дано пра
во самостоятельно организо
вать свою деятельность. Тем 
не менее без подготовки 
этот вопрос решать нельзя. 
Сессия должна дать «добро», 
а к 1Юметого, мы получили в 
Верховном Совете России 
поддержку этого проекта.
Сейчас там готовится закон 
об областях и краях. Кроме 
того, сейчас нужно выявить 
мнение не только депутатов, 
но и избирателей. И мы бу
дем благодарны за предло
жения по этому вопросу.

Интервью вела
Н. ГУВСКАЯ.
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Сфера действия
Опыт создания терри

ториальных партийных 
организаций в нашей об
ласти начал появляться 
задолго до нынешнего 
Указа Президента респуб
лики. Один из адресов — 
рабочий поселок Тогур 
Колпашевского района. 
О том, как проходило 
организационное объеди
нение поселковых комму
нистов, о первых шагах и 
перспективах общей ра
боты рассказывает секре
тарь Тогурской террито
риальной организации 
КПСС А. В. КУЦЕНКО.

«Вместе — сильнее» — 
под таким заголовком в де
кабре минувшего года в 
колпашевской газете появи
лось сообщение об итогах 
общего партсобрания ком
мунистов Тогура. Открыто 
и нелицеприятно шел на 
нем разговор об атмосфере 
и настроениях, царящих в 
большинстве поселковых 
первичен: растеряннос
ти, разобщенности, неуме
нии действовать в ус
ловиях нарождающейся 
многопартийности... Только 
на Тогурском лесопромыш
ленном комбинате сдали 
свои партбилеты 30 вчераш
них коммунистов. Массовый 
выход из рядов КПСС при
вел к тому, что ослабли 
организационные рычаги не 
только в низовых партячей
ках, но и -в аппарате горко
ма.

поселок
прерывного роста цен, стро
ительство жилья и благо
устройство, занятость мо
лодежи и ее досуг —эти во
просы пытается в меру сил 
решить Тогурский поссовет. 
Однако, уточняли комму
нисты, аппарату исполкома 
и депутатскому корпусу, не 
имеющим пока должных 
финансовых и юридических 
рычагов, необходима по
мощь. В  том числе реаль
ный спрос с поселковых 
коммунистов - руководите
лей. К примеру, с начальни
ка СХ-23 «Томлесстроя» 
В. А. Камбалина, не прида
ющего значения тому, что 
«усилиями» строителей в 
поселке разрушено дорож
ное асфальтовое покрытие...

рованньш. Выступавшие 
призывали не уходить от 
простых, но важных вопро
сов поселковой жизни: 
снабжения хлебом, дровами, 
коммунальных неурядиц... 
Однако в конце концов 
приняли программу из трех 
разделов.

— Но ошибается тот, кто 
думает, что это проблема 
«внутрипартийная», — го
ворил на собрании один из 
ветеранов, бывший учитель 
Тогурской средней школы 
В. И. Кузнецов.—Коммунис
ты поселка были — и долж
ны . остаться — организую
щей силой в решении мно
гих проблем, напрямую за
трагивающих '1‘огурчан. Ведь 
жизнь поселка не сводится 
к производству, к тем 
локальным вопросам, что 
решаются на его предприя
тиях и в организациях: на
лесопромышленном комби
нате, у сплавщиков и строи- . 
телей...

Социальное обеспечение, 
компенсации в условиях не-

Быть ближе к насугцным 
делам и заботам людей, до
биваться конкретного улуч
шения жизни своих земля
ков, вместе искать выход из 
нелегких перипетий, порож
даемых нынешним состоя
нием экономики,—так реши
ло декабрьское собрание. 
Его результатом • стало по
становление о создании 
территориальной парторга
низации. В нее вошли пер
вичные партячейки Тогур- 
ского ЛПК, Кетской сплав- 
конторы, стройуправления 
№ 23, Тогурской средней
школы. Своим руководящим 
органом новая организация 
назвала совет секретарей 
'.этих первичек, вовглавить 
который должен был тот, 
кого коммунисты изберут 
общим тайным голосовани
ем. Для финансирования де
ятельности создаваемой ор
ганизации решили отчис
лять половину от суммы 
поступающих членских
взносов.

На втором собрании ком
мунисты Тогура разработа
ли и приняли программу 
своих действий. Не обош
лось без споров. Многим 
проект постановления пока
зался слишком политизи-

В первом, политическом, 
записали; поддержать уси
лия Президента СССР в де
ле сохранения Союза; на
править все силы на стаби
лизацию и рост численного, 
состава партийной органи
зации, идейную и разъяс
нительную работу с моло
дежью и школьниками. В 
экономическом разделе про
граммы основное место за
няли вопросы социальной 
защиты населения лесных 
поселков в трудное время 
вхождения отрасли в рынок. 
Решено было, в частности, 
способствовать продаже ча
сти лесопродукции по дого
ворным ценам, чтобы на 
вырученные средства поку
пать оборудование для глу
бокой переработки древеси
ны и использования древес- 
Hbix о’гходов, строить жилье 
и объекты соцкультбыта, 
столь нужные поселку. Об
суждая социальный раздел, 
партийцы вспомнили о про
грамме «Забота», утверж
денной на пленуме горкома 
КПСС еще в мае 1989 года. 
К сожалению, многое в этой 
программе осталось благим 
пожеланием. Поэтому и ре
шили направить все силы 
на ускорение начала строи
тельства в Тогуре 70-квар
тирного жилого дома (на 
паевых началах поселковы
ми предприятиями) для ве
теранов войны и труда.

Не отстранились комму, 
нисты от вопросов благоуст
ройства и озеленения то- 
гурских улиц, помощи лич
ным подсобным хозяйствам.

Р  том, насколько серьез
но тогурцы выверяют свою

программу с требованиями 
времени, с общими пробле
мами работы компартии 
страны в новых условиях, 
говорит и то, что на их со
браниях уже побывали и 
приняли участие в разгово
рах-дискуссиях секретари 
обкома КПСС А. А. Поморов 
и В, А. Луков.

Сегодня партячейки на 
предприятиях смогли ощу
тить взыскательность об
щих собраний коммунистов 
своей территории. Так, в 
июне состоялся серьезный 
разговор о выполнении ре
шений по благоустройству 
домов и улиц.

Что изменит в нашей ра
боте президентский Указ? 
Потеряют права первичек, 
сохраняемые за ними по ре
шению декабрьского собра
ния, коммунисты-учителя, 
партячейки лесопромышлен
ного комбината, сплавконто- 
ры и стройуправления. Од
нако ничто не мешает им 
при желании объединиться 
внутри организации в груп
пы, фракции (название не 
суть важно) по профессио
нальному признаку; обсуж
дать и способствовать реше
нию общих для них задач. 
Из состава территориальной 
организации выйдут, следуя 
букве Указа, партийные 
ячейки лесопунктов, дейст
вовавшие на правах цеховых. 
Но за их коммунистами ос
тается право создания собст
венных территориальных 
партячеек в лесных посел
ках — Белоя.ровке, Куржи- 
не. Дальнем...

И главное—остаются при
нятые направления работы. 
Остается требование актив
ной профессиональной, жиз
ненной позиции каждого 
из нас. В том числе ру
ководителей и специалистов 
двух крупных промышлен
ных предприятий, напрямую 
влияющих на жизнеобеспе
чение и перспективы рабо
чего поселка.

Работать станет труднее. 
Но ведь на этих же усло
виях начинают действовать 
другие партии. А у нас, ком
мунистов, есть преимущест
во: весомое представительст
во в новых Советах, в том 
числе поселковом и город
ском. Используя его, пред
стоит доказывать и жизне
способность компартии, и ее 
историческую роль на слож
нейшем этапе жизни стра
ны.

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА 
(они же исполнители): ра
ботники кооперативов «Ста
линит» и «Парнас», сотруд
ники милиции.

МЕСТО ДЕЙСТВИЯ: город 
Томск.

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЯ; наши 
дни.

Сразу после титров. Мо
розный январский день. Ок
раина города. У ворот како
го-то склада (крупным пла
ном вывеска — «Тароре
монтная база») останавлива
ется автомобиль, из него 
выходят трое. Осторожно 
оглядываясь, они исчезают в 
одном из зданий. Вскоре по
являются с ношей — желез
ными конструкциями слож
ной конфигурации. Камера 
скользит по довольным 
мужским лицам. Пока двое 
грузят поклажу в машину, 
третий снимает перчатку с

же вспыхивает снова. Мы 
видим магазин «Спорттова
ры» на улице Карташова. 
Вместе с толпой покупате
лей заходим внутрь. Камера 
«цепляет» двух молодых лю
дей, направляющихся в от
дел автозапчастей. Мы ви
дим, как они остановились 
у прилавка, рассматривая 
выставленные на продажу 
лобовые стекла для автомо
биля «Мооквич-412».

— Узнаешь? — говорит 
один.

— Еще бы! — отвечает 
другой. — На нашей рамке 
сделано.

На экране — цех по про
изводству стекол радиотех
нического завода. У пыша- 
щей жаром специальной 
печи несколько рабочих, 
они устанавливают на рам
ке заготовку для лобового 
стекла. Покончив с этим, за-

Рыночная экономика: кто есть кто'

КРА Ж А
ОПЫТ КИНОСЦЕНАРИЯ ХРОНИКАЛЬНО

ДОКУМЕНТАЛЬНОГО ЛИРИКО-ПРИКЛЮ
ЧЕНЧЕСКОГО ФИЛЬМА

В МИНСКЕ 
ПОСТУПИЛИ ТАК...

Виктор Иванович Синявский — механизатор со стажем. Вся его трудо
вая жизнь прошла возле тракторов, комбайнов. Ладони рук ветерана еще пом. 
нят рычаги послевоенных тракторов ХТЗ с колесами «на шпорах», В  совхозе 
им. Свердлова 'его уважают за надежность в работе и бережное отношение к 
технике. Фото В. КРОВЕЛЬЩИКОВА.

Кривошеинский район.

Отклонила предложе
ние вывести с территории 
предприятия партком и 
комитет комсомола кон
ференция трудового кол
лектива Минского авто
мобильного завода. Среди 
ее делегатов коммунисты 
составляли лишь около 
четверти от общего чис
ла. И тем не менее рабо
чие их поддержали. По 
мнению заместителя се
кретаря парткома МАЗА 
И. Геся, такое решение 
во многом продиктовано 
изменением стиля и ме
тодов работы партийного 
комитета. Партком заво
да активно отстаивает 
интересы рабочих при 
нелегком переходе к ры
ночной экономике. Такое 
же решение приняла и 
конференция трудового 
коллектива еще одного ги
ганта промышленности — 
Минского тракторного за
вода.

(ТАСС).

правой руки. Крупным пла
ном —аккуратно сложенный 
кукиш. «Вот вам! — говорит 
неизвестный. — Нанося вы
куси, «Парнас»!

Голос за )садром.—Еще не
давно мы мечтали о строе 
цивилизованных кооперато
ров, о таком укладе эконо
мики, который взращивал 
бы людей предприимчивых, 
хватких, сметливых и одно- 
в;ременно честных и бла- 
горюдных. Действительность 
быстро охладила наивные 
надежды. Дельцы и хапу
ги, мафиози и прюходимцы, 
обрядившись в тогу коопера
тора, за два^три года нема
ло потрудились, чтобы ском- 
прюметирювать коопер>атив- 
ное движение. Мы говорили, 
что это пена, что в услови
ях рынка таким уготовано 
полное банкрютство. Мы на
деялись, что на защиту по
требителя и честного пред
принимателя встанет закон. 
Но дни идут, и жизнь под
брасывает нам все новые и 
новые факты, печально сви
детельствующие: кодекс
чести у многих современ
ных деловых людей, к со
жалению, все еще не в чес
ти.

На экране — сурювая об
становка кабинета офици
ального учреждения. Желез
ный сейф, книжный шкаф 
(мелькает корешок книги — 
«Уголовный кодекс РСФСР»), 
деревянные стулья, стол. За 
столом склонившийся чело
век. Что-то пишет. Ставит 
точку и зачитывает напи
санное вслух:

— В Октябрьское РОВД от 
матершально ответственного 
Сысоева Александра Ана
тольевича. Заявление. С та-' 
рюремонтной базы, где коо
ператив «Пармас» арендует 
помещение, неизвестным ли
цом была похищена рамка 
закаливания стекла стои
мостью 1.020 рублей, сделан
ная по индивидуальному 
заказу на заводе «Мосавто- 
стекло»...

Сысоев задумывается, за
тем берет ручку и дописы
вает: «...Мы, кооператив
«Парнас», подозреваем в 
краже рамки бывшую 
бригаду по изготовлению 
этого стекла, возглавляемую 
начальником цеха р»адио- 
технического завода Букре
евым Аркадием. Отчества не 
знаю».

Изображение гаснет, м тут

двигают карютку с рамкой в 
печь. Вдруг помещение за
полняется новыми людьми, 
среди них опер>уполномочен- 
ный М. Таджибаев, предста
витель кооператива «Пар
нас» А. Рыскаленко (мы его 
уже видели в магазине 
«Спорттовары»), председа
тель кооператива «Сталинит» 
А. Букреев. Рабочие доста
ют рамку из печи.

— Эта? —спрашивает Тад
жибаев у Рыскаленко.

— Да, — говорит тот. — 
А вот еще одна — тоже на
ша. Видите, рамка была 
цельная, но мы ее разреза
ли и для удобства установи
ли ‘шарииры. У той рамки, 
что в печи, тоже есть осо
бенность — с боков к ней 
приварены трубы из стали. 
Для тяжести.

— Товарищ Букреев, —об
ращается оперуполномочен
ный к председателю «Ста
линита». — Вы можете объ
яснить, откуда здесь эти 
рамки?

Букреев пожимает плеча
ми:

— Не знаю...
Таджибаев достает бумагу 

и составляет протокол выем
ки.

— Все нормально? — спра
шивает у него Рыскаленко.

— Изымем, — отвечает 
оперуполномоченный.

Рыскаленко уходит, Таджи
баев остается. И снова мы 
видим сурювую обстановку 
кабинета в райотделе мили
ции. Идет допрюс. Говордат 
Букреев:

— Оборудование, принад
лежащее цеху автостек
ла, было незаконно вы
везено кооперативом «Пар
нас» в  январе 1991 года. Ре
шением собрания кооперати
ва «Сталинит», который 
полностью состоит из быв
ших членов кооператива 
«Парнас», было постановле
но: часть оборудования вер
нуть, что и было сделано 
работниками кооператива 
Пшленским, Малявой и 
Гейгерюм.

СноРа допрос. Но теперь 
уже у следователя технолог 
«Сталинита» Юдина.

— В конце 1990 года кол
лектив цеха автостекла, — 
говорит она, — фактически 
отделился от кооператива 
«Паршас», не прютендуя на 
свою долю пршбыли, обору
дования, тринадцатую зар
плату и другое, что положе-

Совсем недавно, в  мае, был принят Закон об органах 
государственной безопасности в СССР. Конечно, наше об
щество, вступившее на путь построения правового госу
дарства, нуждалось в принятии такого Закона, который 
бы стал одной из важнейших гарантий соблюдения кон
ституционных прав и свобод каждого гражданина. Да, 
этот Закон ждало общество в целом. Но ждали его и 
профессионалы.

Об этом беседа нашего корреспондента с начальником 
управления КГБ по Томской области В. А. СОБОЛЕ
ВЫМ.

НКВД—КГБ. Новое поколе
ние чекистов это острю чув
ствует. Мы сейчас немало 
делаем для восстановления 
справедливости в отношении 
невинно репрессир)ованных 
людей. А самое главное— 
общество должно быть уве
рено, что эти беззакония ни
когда больше не повторят
ся. Но одно дело слова, дру-

Она же, кстати, позволяла 
совершать беззакония. Ведь 
все р>авно они оставались 
под спудом молчания. Те
перь, по моему мнению, ин
тересы граждан учтены до
статочно полно, предусмот- 
рюна надежная гарантия бе
зусловного соблюдения их 
интересов. В Законе, кста
ти, 21 раз упоминается о

тий. Но ведь и в дальнейшем 
Комитет не намерен отка
зываться ■ от их услуг. Об 
этом гласит и Закон. Вас не 
удручает моральная сторю- 
на?

— Институт негласных по
мощников, как это еще 
можно назвать, не наше 
иэобрютение. Это уходит 
в глубь веков. Перелистайте

но ему по закону как прюиз- 
водителю основных матери
альных ценностей, на кото
рые существовал длитель
ное врюмя кооператив «Пар
нас»... Коллектив цеха вы
нес рюшение о необходимое- 
ти возвращения рамок, не 
считая их появление уго
ловно наказуемым деянием. 
Кто привез рюмки — кон- 
крютно указать не могу.

Еще один допрюс. В  каби
нете —рабочий кооператива 
«Сталинит» Пшленский. Он 
говорит:

— В 1990 году между ра
диотехническим заводом и 
кооперативом «Парнас» воз
никли трюния, кооператив 
что-то там химичил со 
стеклами, и завод потрюбо- 
вал освободить помещение. 
Мы решили отделиться от 
«Парнаса» и создать собст
венный кооператив. Догово
ренность с ТРТЗ в принци
пе была. «Паршас» вывез с 
территории завода практи
чески все оборудование. Нам 
он оставил только один вен
тилятор, и то мы его сами 
не отдали. Для того, чтобы 
запустить прюизводство, нам 
нужны были рамки. Мы то
гда же. в январе, рюшили их 
забрать. Поскольку «Пар
нас» добрювольно не отдал 
бы рамки, мы решили за
брать их тайно, фактически 
совершить кражу, хотя 
эти рОмки, собственно, были 
наши и куплены на наши 
деньги...

Голос за кадром.—А вооб
ще, что такое — честь пред
принимателя? Может быть, 
это миф, ведь когда дело 
касается денег... Впрючем, 
нет, было же слово русского 
купца — 'Надежнее любых 
договорюв и векселей. Была 
и есть во всем мире систе
ма взаимоотношений между 
бизнесменами, основанная 
если не на взаимной поря
дочности, то на положениях 
целого свода законов. Таких 
законов, что, если обманул 
'(неважно, государство, ли, 
партнера, покупателя), тебе 
же станет дорюже. Почему 
же у нас все шиворхзт-навы- 
ворют? Почему же в нашем 
рюдном государютве тор
жествует порой несколько 
другое право — право кула
ка, наглости, грубой силы? 
Возьмем нашу историю. Был 
кооператив «Парнас», и был 
в его составе цех по прюиз- 
водству автостекла. Расторг 
завод договор об арюнде по
мещений, и кооператив был 
вынужден уйти. И, естест
венно, вывез все свое иму
щество. А рабочие цеха рю- 
шили остаться и уволились 
из кооператива. По собст
венному желанию. Уйти-то 
ушли, а работать не на чем. 
Как бы поступил цивилизо
ванный предприниматель, 
чувствующий свою прадоту? 
Потрюбовал бы свою долю 
оборч'дования либо деньги, 
его возмещающие. В случае 
отказа обратился бы в ар
битраж, в суд. Новоиспечен
ные кооператоры из «Стали
нита» не стали озадачивать 
себя юридическими пробле
мами, в которых не сильны. 
Смешали пертвобытные ин. 
стинкты с нашим коллекти
вистским церемониалом и 
на общем собрании (!) поста
новили: украсть. Мотив: на 
нашу прибыль куплено—зна
чит, наше. И украли, изо- 
брютя себе свой закон.

На экране — синенькая 
книжечка — «Уголовный 
кодекс».

И титры; «Кооперативу 
«Парнас» в возбуждении 
уголовного дела о краже ра
мок закаливания отказано 
за отсутствием события пре
ступления. Рекомендовано о 
возмещении ущер>ба по дан
ному факту обратиться в 
нарюдный суд».

С. НИКИФОРОВ.

ерюдств, разрюботанных на 
основе последних достиже
ний науки. Дртугое дело, что 
применение этих негласных 
методов рюгламентируется в 
цивилизованных странах^ 
специальными законами, и ' 
секрюта там не делают. На- 
оборют, законами некоторых 
стран даже вменено в обя
занность граждгш всемерно

компетентность и оперютив- 
ность. Но в связи с этим 
мне показалось, что соци
альная защита сотрудника 
КГБ в Законе лишь декла
рируется, и то весьма неоп- 
рюделенно. У вас по нынеш
ним временам весьма не
большая зарплата, вы пло
хо обеспечены жильем...

— Да, это так. Сегодня

— В том, что Закон при
нят, есть и инициатива са
мого комитета. С чем это 
связано?

— Главное преимущество 
Закона в его доступности. 
Теперь каждый человек 
имеет полное прюдставлеиие 
о задачах, рзешаемых орга
нами КГБ, используемых 
для этого силах и сртедствах, 
а также о правах и обязан
ностях его сотрудников. Бы
ли и до Закона документы, 
ртегламентирующие деятель
ность органов госбезопаснос
ти. Но ведь принятое в мар
те 1959 года Советом Ми
нистров СССР и ЦК КПСС 
совершенно секрютное (мно
гие сотрудники его даже не 
видели) Положение о Коми 
тете государютвенной безо
пасности, конечно же, уста- 
рюло. Прюисходящие в об
ществе изменения трзебовали 
и нового подхода.

На подготовку Закона сот
рудники КГБ в контакте с 
заинтерюсовавными органа
ми затратили практически 
два года. Прюекты его об
суждались во всех чекист
ских коллективах страны, и 
теперь мы имеем документ, 
четко определяющий право
вые основания нашей дея
тельности,

Крхиме того. Закон также 
разграничивает обязанности 
центра и союзных рюспуб- 
лик, что, конечно же, позво
ляет уйти от излишней 
централизации, полнее и

ЗЙКОН ПРИНЯТ, ЗЙКОН-В ДЕЙСТВИИ
глубже учитывать условия 
каждой республики, й отсюда 
и учитывать специфику 
региона каждому террито
риальному органу КГБ, Все 
это будет способствовать 
более качественному реше
нию задач, стоящих пертед 
нами.

Ну и последнее. Закон 
позволил опрюделить вза
имоотношения между орга
нами КГ;Б и государхггве'н- 
ными органами власти, что 
в сорременной обстановке 
очень и очень важно.

Сейчас, когда обстановка 
в стране изменилась, потрю- 
бовала пертеосмысления мно
гих сторюн нашей деятель
ности, привела к существен
ным организационным и 
структурным itp>eo6pa30Ba- 
ниям, общество заговорило 
о гласности. Екггественно, 
что это коснулось и деятель
ности КГБ. Но комитет стал 
мишенью для нападок. Час
то несправедливых.

— Это можно понять. В 
какой-то мерю на вас лег 
гр»уз прошлого, а в нем не
мало мрачных страниц.

— Да, с этим нельзя не 
считаться. Многие так или 
иначе проводят эту цепочку

гое — когда они опираются 
на твердую правовую осно
ву. А Закон теперь говорит 
ясно, чем призваны зани
маться органы госбезопас
ности, какие действия их 
сотрудников являются пра
вомерными. К тому же здесь 
заложены и элементы ст'рю- 
гого общественного контрю- 
ля. Так что теперь гласность 
будет носить не декларатив
ный, а юридически закреп
ленный характер,

— А как же секрютность 
вашей работы?

— Секрютность должна
быть в пределах не^ходи- 
мого, разумного. 1 а̂к видим, 
излишняя засекрюченность к 
добру не приводит. Да и по
рождает это во многом лишь 
негативное отношение к ра
боте органов. Совсем. недав
но было так: о чекистах го
ворили либо хорюшо, либо— 
ничего. Вспомните статьи в 
газетах и журзналах, филь
мы. Критика не допуска
лась. Теперь все сводится 
лишь к черному периоду. И 
это тоже несправедливо. А 
идет все от незнания того, 
что же делает КГБ. Во мно
гом — от этой самой чрез
мерной засекрюченности.

правах человека, о том, что
бы они не были ущемлены.

— И все-таки, Валентин
Алексеевич, некоторые
статьи Закона вызывают 
сомнения. Становится как- 
то не по себе... Например, 
сотрудник КГБ может те
перь входить «беспрепятст
венно в любое время суток 
в жилые и иные принадле
жащие гражданам помеще
ния...» и осматривать их. 
Для этого не нужна санкция 
прюкурюра.

— Думаю, что людям не
чего бояться этой статьи. 
Применяется это крзайне 
рюдко и в основном — Г ф И  
прюследовании прюступника, 
в других очень острых ситу
ациях. За мои 20 лет работы 
в органах КГБ неправомоч
ных подобных случаев не 
было. Даже в те времена 
самый большой грех был 
нарушение законности, хотя 
действовали мы, опираясь 
лишь на нормативные акты. 
Но все же я бы лично прюд- 
почел действовать с санкции 
прюкурюра.

— В  последнее время прес
са много писала об осведо
мителях. Признаться, эти 
люди не вызывают симпа.

страницы истории. Разведка 
пострюена на таких методах. 
Это—аксиома, думаю, что 
это понятно всем. Без та
кой рзаботы прюсто невоз
можно обойтись в контрраз
ведке, в раскрытии терзро- 
ржстических организаций, 
других щюступлений. И че
ловек, помогающий нам в 
этих случаях, часто идет на 
большой риск. Мор>альная 
сторона? Если человек абсо
лютно убежден, что то, что 
он делает, — во благо, это 
патриотично. Что же в этом 
дурного? Нерюдко рискуя 
собой, он спасает жизнь и 
покой других.

—А доносы в чистом виде, 
которыми прюбавлялась
часть наших граждан?

— Никакого политического 
сыска — вот ньшешнее на
ше правило. В таких доно
сах и любителях их КГБ не 
нуждается. И в продолжение 
рзазговора об агентуршой 
службе. Гейц, дирюктор ЦРУ, 
называет агентов основным 
оружием. Спецслужбы, ра
ботающие сегодня прютив 
нас, обладают необходимым 
негласным аппаратом, ог- 
рюмным арсеналом соврю- 
менных технических

оказывать содействие спец
службам и при этом сохра
нять в тайне ставшие из
вестными им сведения.

Главное—что сейчас у нас 
все это тоже регламентиро
вано Законом.

— И еще одна статья выз
вала, скажем так, обсужде
ние...

— О применении опера
тивно-технических срюдств? 
Но ведь здтеь тоже огово
рены случаи, прюдусмот- 
рюнные Законом. Вы же 
знаете, что сейчас есть 
опасность террюристичес- 
ких акций, других прю- 
явлений экстремизма.
На территории Рос
сии лишь за последнее вре
мя произошло более 50 
случаев экстрюмистских ак
ций. Угрюзы в адрес депута
тов, их избиение — это уже 
не новость. А угоны самоле
тов? А ядерный терроризм? 
Правда, последнее пока, сла
ва богу, лишь словесна* уг- 
рюза. Но, прюдставьте, 
будет настоящая? СтрНИ 
даже подумать. Наша прш- 
мая служебная обязан
ность — сделать все, чтобы 
этого не случилось.

— Мы надеемся на вашу

зарплата сотрудника, имею
щего приличный стаж, 
опыт,—на уровне начинаю
щего рабочего. Я был 
недавно на совещании, 
где участвовали и Ель
цин, и Силаев. По-види- 
мому, будет принят и рхю- 
сийский закон о КГБ. Бу
дем надеяться, что там во- 
прюсы о социальной защите 
будут урюгулирюваны. Во 
всяком случае, наши рос
сийские лидеры на совеща
нии проявили такую oaafe- 
ченность.

— Как вы относитесь к 
Указу Президента России о 
департизации?

— На том же совещании 
Ельцин сказал, что каждый 
вправе решать, в  какой пар
тии ему состоять. В  том чи
сле- и сотрудники КГБ. Но 
заниматься политической 
деятельностью надо не в 
служебных помещениях. 
Для нас не стоит вопрос: 
вьшо7Шять или не выпол
нять Указ, мы—люди за
конопослушные. Другое де
ло, что сама обстановка, са
мо развитие событий требо
вали, На мой взгляд, более 
постепенного подхода к рю- 
шению таких вопрюсов.

АДРЕС

Н ОВОСТЕЙ :

ЧАИНСКИЙ

РАЙОН

НО БЫЧКИ 
«ПОЛЕГЧАЛИ»

♦  Чаинские животно
воды привычны к «по
бедным цифрам». Вот и 
очередные сводки звучат 
грюмко. Почти вдвое пе- 
рювыполняетоя госзаказ 
на продажу мяса, на 19 
процентов перекрыт
продналог. Но пусть это 
не вызывает р>адужных 
иллюзий у городских 
покупателей. К уровню 
прошлого года сдано 
ньшче за 6 месяцев на 
443 бычка меньше, да и 
сданные полегчали в 
орюднем каждый на 6 
килограммов.

Похожее положение и 
в молочном цехе. Надои 
нынче сумели поднять 
еще выше, а продали на 
136 тонн меньше. Вало
вое прюизводство в пере
расчете на базисную 
жирность оказалось с 
минусом в 511 тонн. При
чина — корювы отклик
нулись на уменьшение 
концентрированных кор
мов в рационе «водич
кой» в  молочке. Жир
ность всего 3,43 прюцента.

ПРОГУЛЬЩИКОВ 
НЕ ДЕРЖАТ

♦  Численность персо
нала прюмышленных 
предприятий района ньш
че убавилась на 97 чело
век. Что интерюсно: боль
ше всех этот прюцесс ви
ден в лешрюмхозе топ- 
прюма, но это единствен
ное прюдприятие, где воз
росла на 3 процента прю- 
изводительность труда (в 
натуральном объеме прю- 
дукции на каждого ра
ботника). Здесь отказа
лись от услуг прюгульщи. 
ков и смелее внедряют 
арендные отношения.

На фоне общего отступ
ления прюмпредприятий 
района такой пример об 
належивает.

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
АНДРЕЕВКИ

♦  Прюблемным отделе
нием для совхоза «Чаин- 
ский» было Андрюевское. 
Полеводство в Андрюевке 
держалось в основном на 
шефах из соседнего 
!Гришкинското лесопунк
та. На ладан дышала со
циальная сфера села. Но
вую жизнь вдохнуло соз 
дание ньшешней весной 
малого предприятия под 
руководством энтузиаста 
Николая Мирошникова 
недавнего гришкинского 
лесозаготовителя и на
чальника ЛЗП. Сегодня 
свое плечо подставили и 
стрюители элеяиросетей из 
мехколонны № 44. Они 
взялись возвести под 
станцию, электрифициру 
ют зернокомплекс и 
склады.

РАСШИРЯЕТСЯ
ПАШНЯ

^  Самым малоземель
ным в районе был совхоз 
им. Тельмана, что вы
нуждало каждый год за
купать у соседей сено 
и силос. Несмотря на 
дорюговизну услуг мелио- 
раторюв по раскорчевке, 
совхоз заключил с их 
СУ-13 договор, по кото- 
рюму 120 гектарюв новой 
пашни уже нынче при
бавится к угодьям сов
хоза, еще 60 га — в бу
дущем году. Мелиорато
ры при полезном деле и 
заработке, и совхозу от- 
крьшаетср перюпектива 
расширить производство.

ПРОИСШЕСТВИЙ- 
ТО МЕНЬШЕ

^  Дорожных проис
шествий ньшче в районе 
убавилось числом, но от 
этого не легче пострхадав 
шим. Их только за, пол 
года доставлено в боль
ницу 14. А одного 19-лет
него юношу спасти уже 
было невозможно.

Страшная картина воз
никла по вине шофера 
совхоза им. 60-летия 
СССР Ширюкова. Он пе 
редал р>уль нетрезвому 
товарищу (сам тоже был 
пьян), а тот не справился 
с управлением. Молоко
воз, в  кабине которого 
уместилось аж шестерю 
нетрюзвых мужчин, опро 
кинулся. Один из них 
погиб, трюе ранены. Идет 
следствие.

Л

я. ВАРКЕНТИН.
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письма
непиих

ПЕЧКА НА КРЫШЕ
Есть письма в редакцион. 

ной почте, которые когда- 
нибудь станут непременны
ми экспонатами «музея Си
стемы», а точнее, одного из

зание начать, наконец, ре
монт. Привезли гудрон, печ
ку, затащили на крышу, да 
так все и простояло без 
движения весь июль. Бла-

его отделов, посвященного ^погода сухая. Неужели
«деяниям» бюрократов из -

ОБЗОР 
ПОЧТЫ 

ЗА НЕДЕЛЮ

начнутся дожди? И опять
эпохи ведомственного бес
предела. Где силен сегодня 
чиновник? Прежде всего в 
самой уязвимой сфере со
циальных отношений — бы
товой. А раз силен, всемо
гущ и пока мало уязвим, 
то и продолжает диктовать 
условия, выгодные только 
ему, его ведомству.

Письмо участника Вели
кой Отечественной войны, 
ветерана труда Г. Г. Сер
геева, проживающего по
улице 79-й Гвардейской д,и- 
В1ИЗИИ, 14, в квартире № 59,
— горькая и правдивая ил
люстрация к сказашюму.

«...Вся квартира ’ плавает 
в воде во время дождей, так 
как крыша сорвана... Элек
трические приборы в крайне 
01паснам состоянии. Видимо, 
после вмешательства ре
дакции управляютцпй боту телефонистов, ремонт.
ПЖРЭТ Ленинского райо- ников. Правда, с приходом 
на В. М. Кузьменко дал ука- нового начальника в. с. де

В. М. Кузьменко и его под
чиненные ждут, когда вновь сятского обстановка, кажет

ся, начинает меняться к
пойдут отписки, извинения, лучшему. Говорить об этом 
А мне от них не логте. Ведь позволяет и один из благо- 
я неходячии больной... Три получно разрешенных конф- 
года длится этот кошмар, ликтов — по-человечески 
А ведь и надо-ТО для вое- подошли к проблеме и чле- 
становления кровли всего пом,пссии, и главный ин- 
шесть листов железа, рулон j^g„gp р^С Г, И. Попыхин. 
толя и часа четыре работы... д  ситуация была баналь- 
Врачи, знакомые, все, кто  ̂ драматичной. И ро-
бывает в квартире, возму- диться могла только в ус- 
щены этим безобразием, ловиях острейшего дефици- 
Мне стыдно так жить, а бю- телефонов в Томске. Мать 
poiKpaTaM нет. Прошу дове- пятерых несовершеннолетш1Х 
стн до общественности мое детей Т. И. Сидорова, стра- 
бедспвенное положение, дающая к тому же аст.мой. 
Пусть все знают, как могут была доведена до стрессово- 
мучить людей в комму- состояния тем, что се-мью 
иальном ведомстве...» лишили телефона, которым

Владельцы телефонов н они пользовались, переехав 
претенденты на их установ- на новую квартиру, почти
ку нередко критикуют ру
ководство ГТС за наруше
ния очередности, плохую ра.

год. Надо ли говорить, на
сколько- необходим для та
кой семьи телефон, а его по 
формальному праву собра
лись передать участнику 
войны в Афганистане, про-

жнваюп;ему в том же подъ
езде. Слов нет, есть такие 
льготы у воина. Но для ко. 
го телефон важнее в двн- 
мый момент? И в ГТС сде
лали справещливый выбор, 
чем II ответили на отчаян
ные слова Тамары Иванов
ны, обращенные к редакции 
газеты «Красное знамя» и 
Президенту РСФСР Б. Н. 
Ельцину.

Неспокойно житейское 
.море в условиях социаль. 
иых перемен. Все чаще при. 
ходнтся редакции газеты 
«Красное знамя» вставать на 
защиту простого человека, 
отводить беду от молодых 
и ветеранов. При этом при
ходится выступать порой 
неоднократно, так как ве
домства «стоят насмерть». 
Типичный пример — дра
матичная история отказа в 
льготной пенсии рабочему 
ГРЭС-П И. А. Соловьеву.

С 1 января 1992 года по
сле вступления в силу но
вого пенсионного Закона 
И. А. Соловьев сможет офор
мить пенсию на льготных 
основаниях. Но ведь он по
тратил долгих семь лет, до
биваясь справедливости.

В. ФЕДОРОВ.
заведующий 

отделом писем.

Вызвало отклик

Актуально! •
вержденнын решением обл 
исполкома, огклопси (не 
согласован) Комитетом по 
экологии и природопользова
нию, так как нет обоснова
ния целесообразности стро
ительства этого подхода.

Что же получается? Мост 
строится, а о6|основання 
целесообразности сооружения 
подходов мы еще и не рас
сматриваем.

Еще более серьезны.м пре- 
нятствием для строительст- 

ппивести’к"срыву строитель- ва подходов может стать
стеа второго коммунально- беспредел самовольщиков

На село—с песней
«Бурундук» 
на дороге

Правовой нигилизм, без
наказанность и 
сти местных Советов могу

го моста через Томь и объ- 
ездной дороги.

Многие томичи знают, что 
в .районе речного порта на- 
чато строительство нового 
ком.иуналыюго моста через 
Томь Заказчик его—«Томск- 
.Рблжилкомхоз». Из 60 мил- 
ЛИО.НОВ рублей сметной сто
имости освоено уже 5 мил. 
ЛИОНОВ. Назначение новото 
моста — обеспечить достав
ку инертных материалов в 
промышленную зону, минуя 
сам город, а стало быть, 
более эффективное исполь
зование грузового транспор
та, разгрузить от него центр, 
значительно оздоровить эко
логическую обстановку.

Строительство моста пре
дусматривает и сооружение 
подходов к нему на правом 
и левом берегах с выходом 
на существующие магистра
ли.

Как показало последнее 
совещание в Томском обл
исполкоме при главном ар
хитекторе области, вопросу 
строительства подходов (на 
стадии принятия решения о 
сооружении моста) настоя
щего внимания не уделили. 
Институт «Томпшротранс» 
разработал проект строитель
ства моста без подходов. Как 
теперь решать практические 
задачи, если нет обоснова
ния въезда в город, а съезд 
на автомобильную дорогу 
Томск—речной порт можно 
иснользовать разве что для 
поставок гравийно-песчаной 
смеси на дробильно-со,ртиро- 
вочный завод?

Месторасположение моста 
было выбрано без учета кон
кретных условий для стро- 
ительс1®а подходов. Сегод
ня при проектировании пра
вобережного подхода выяс
нилось, что в 200—300 ме
трах расположен оздорови
тельный центр Томска-7. 
Здесь же по решению Том. 
ского горисполкома ведут
ся проектные работы на 
строительство неф.тебазы.

Технике - экономический 
расчет на левобережный об
ход г. Томска, разработан
ный Новосибирским филиа
лом ГипродорНИИ и ут-

мичуршщев, в особенности 
из товарищества «Бурундук». 
Так, в 1990— 1991 годах в 
районе строительства моста 
через речку Бурундук горе- 
мичуринцы самовольно за
хватили полосу отвода бу. 
дущей дороги на протяже
нии 600 метров.

Что' делать .теперь под
рядной организации — объе
динению «Томскавтодор» и 
заказчику? На наши обра
щения в Томский облис
полком, райисполком, , гор
исполком никто не прореаги
ровал. Хотя после решения 
комиссии, расследовавшей 
факты самовольного захва
та земли, прозвучало гроз
ное предупреждение со сто
роны властей. Клятвенно за
веряли все убрать и сами 
виновные, но, видя несосто
ятельность предупреждав
ших, оставили пока все как 
есть. Более того, прямо на 
месте строительства буду
щего'моста через речку Бу
рундук поставлен брусча
тый до.м, расчищены новые 
участки. Трудно предста
вить больший правовой ни
гилизм. Беззаконие творит
ся на глазах тех, кто должен 
следить за соблюдением зе
мельного законодательства 
(правоохранительные орга
ны, поселковый Совет, лес
хоз, Комитет по экологии и 
цриродопользоваиию). Впо
ру считать. Что и с их ве
дома. Судите сами: 20 чело
век самовольщиков свели 
около трех гектаров леса в 
пригородной зоне, и «а них 
нет никакой управы.

Возникает резонный во
прос. А нужна лн городу 
эта дорога? Если да, то 
нужно срочно сносить все, 
что самовольно построено 
вдоль трассы, запретив в 
дальнейшем отвод ' земли 
ближе ста метров от поло, 
сы трассы. На проектиро
вание .дороги мы уже за
тратили сто тысяч рублей. 
Надо быстрее принимать ре
шение. А главное — опра
шивать за его исполнение.

А. МОГИЛЕВЧИКОВ, 
начальник технического 
отдела «Томскавтодора».

Никогда не писал в газету и, поверьте, волнуюсь. А по
водом взяться за перо стала наша последняя поездка в 
кол.хоз «Искра» Первомайского района. Мы — это са
модеятельный художественный ансамбль народной песни,' 
частушки и музыки, .которым руководит Анфиса Михай
ловна Каличкина. Наш ансамбль называют «Играй, гар
монь!». Находимся мы при Доме культуры железнодо
рожников.

Выступаем мы довольно часто в коллективах г. Том
ска. Например, в училище связи, магазине «'Универсам», 
в профилактории ГРЭС-11. В сельские районы выезжаем 
реже, так как не всегда бывает транспорт, а большин. 
ство участников ансамбля — люди солидного, пенсион, 
пого возраста.

Приглашение выступить перед жителями села Вере, 
зовка Первомайского района мы приняли с удовольст
вием потому, что за нами прислали автобус. Не ближ. 
ний свет ехать — 180 километров. Дорога немного уто
мила. Но, когда вышли на сцену, настроение сразу улуч
шилось. Михаил Федорович и Лидия Николаевна Гонча
ровы исполняли частушки. Хорошо принимали гар.мо- 
iHiicTOB И. М. Волошенко и Ф. Ф. Кареля, балалаечника 
Г. Ф. Проскурина. Я исполнил на гармони полонез Огин- 
ского. Искренний восторг зрителей вызвало выступле
ние с частушками семейства Колмаковых и 10-летнего 
Сережи Родикевпча...

После концерта нас угостили замечательным обедом 
и ловезли автобусом колхоза назад. ^

Хотелось бы сердечно поблагодарить за столь радуш. 
■ный прием председателя колхоза «Искра» С. 3. Крюге
ра и председателя профко.ма Т. К. Гаврилову, Думаю, 
что наш визит с добро.м и песней в «Искру» стал полез- 
ньг.м для самодеятельных артистов и зрителей. Поболь
ше бы таких встреч.

Л. КОЛМАКОВ,
концертмейстер-аккомпаниатор ансамбля «Играй, гар. 

ионы* при Домо культуры железнодорожников.

СПРАШИВАЙТЕ-
O T B E 4 A E IV 1

— Где можно приоб
рести малогабаритный ап. 
парат для обезболивания 
«Мирабель»?

Е. СЛОБУХИН. 
г. Томск.
Отвечает заведующий

магазнно.м «Медтехника» 
Г. И. Кротов;

— Аппараты для обез
боливания «Мирабель» 
стоимостью 35 рублей, 
«Чэнс» — 23 руб. 40 коп., 
«Аксон-1» — 55 рублей, 
«Аксон-2 » стоимостью 
65 рублей мож'но приоб
рести за наличный расчет 
в магазине «Медтехника» 
по пр. Мира, 39. Проезд 
автобусами №№ 11, 14, 
19 до остановки «Тех
никум». Дополнительную 
информацию можно по
лучить по телефону 
77-39-03.

С П А СИ Б О ,
ДОРОГИЕ
ТО М И Ч И !

От всего материнского 
сердца. Спасибо за то, что 
вы откликнулись на мое 
письмо «Спасите сына», опуб
ликованное в подборке «Пи
сьма наших читателей» 1 1  
июля. Люди откликнулись 
душой и стали присылать 
денежные переводы. Пусть 
это будут пять рублей (при
шло два таких конверта без 
адреса) или 25 рублей, или 
16 рублей от Т. М. Л^еде- 
вой из Н-Тевриза, они до
роги тем, что утверокдают 
в мысли: людей добрых у
нас очень много. И уже од
но это начинает вселять на
дежду на выздоровление и 
нашего общества...

Мне трудно назвать всех, 
кто прислал переводы, но 
ряд фамилий упомяну; по 
20—25 рублей прислали то
мичи В. И. Остапенко, А. И. 
Смирнов, В. Л. Дрожжова, 
Л. Д. Чалых, Р. Л. Поли
карпова и другие, Е. ■у. Ле
вицкая из пос. Комсомольска, 
Г. Я. Колосова из Поросина 
Томского района. По 30—35 
рублей — Л. Г. Остапенко, 
Г. в. Мироненко п Л. Е. 
Апульева с Черной Речки. 
По 50 рублей — Н. В. Ге
расимова из Нелюбина Том. 
окого района, Е. Ва
сильева из Белого Яра, 3. В. 
Тужилютна, Н. А. Тетерки, 
на из Томска, Г. Д. Сквор
цова из Красного Яра. По 
100 рублей — Г. А. Воло- 
щина из поселка Дружного 
Верхнекетского района, то
мичка А. И. Конотоп, Т. К. 
Шелковникова, партком кол
лектива детской музыкаль
ной школы № 1, Коллектив 
цеха медтех1иики филиала 
«Атлант» — 155 рублей.
Свой вклад в'нес и депутат 
Томского областного Совета 
А. Ш. Булатов. Приходили 
люди с добрььми словами 
прямо ко .мне ДО.МОЙ, но 
имен своих назвать не по
желали.

На 31 июля общая сумма 
составила почти 2 .0 0 0  руб
лей. Это едва четыре про
цента от требуемой мини
мальной суммы, но есть на
чало, главное — появилась 
надежда.

Еще раз благодарю всех, 
кто оказал мне материаль
ную и моральную поддерж. 
ку и помощь в наше труд, 
ное В'ремя. Спасибо за доб
рые пожелания, которые вы 
высказали нам с сыном в 
письмах, открытках, на пе
реводах. Я благодарна за 
поддержку редакции газе
ты «Красное знамя», первой 
откликнувшейся на мое го. 
ре, работникам комитета по 
телевидеиию и радиовеща
нию области.

С уважением Любовь Сер. 
геевна ПОДЛЕСНАЯ.

Адрес; 634049, Томск, 
Иркутский тракт, 80/1, кв. 
52.

Для коллективов пРВД- 
приятий сообщае.м, куда мо
жно пересылать деньги: Ле
нинский Жилсоцбанк, 164801, 
МФО, 266242. Эти средст
ва будут поступать на лице
вой счет 17187-6 в сбере
гательной кассе 8391/083.

О сервисе речников i

Как же ездить теперь?
Помимо подорожания цен ста (которого в действи- за вздорожашш билетов упа- 

на билеты, молчановцев ньгн
че ждал пренеприятный сюр
приз. В летнюю пору из- 
.тюбленным транспортом их Мило поговорив, уяснил се- 
становился всегда речной, бе, что пассажиров в Мол.

тельности не оказалось), я ло число пассажиров. Но 
зашел к начальнику речного поче.му при это.м должны 
вокзала Тамаре |Ивановне.

Но в этом году речники по
чему-то посчитали, что жите-

дважды страдать пассажи
ры, которые теперь не зна
ют, будут ли суда до Мол. 

чанове и Могочиие «Ракеты» чанова или Могочина, н по

ли района вполне могут обязательно...
и «Метеоры» берут просто

обойтись и без этого. И сня- А вскоре пришлось уез- молчановский

кЬшают билеты на любые 
рейсы? И таким образом на

«Метеор»
ли «Метеор», что ходил в жать из Молчанова. Кассир народа не набирается. По- 
Молчаново и Могочино: на любезно заверила, что всех чему бы речникам не посту, 
проходящих уедете! пассажиров обязательно за- пить в таком случае П'роще:

И каково теперь уехать? берут капитаны. Продали с либо и в воскресенье от-

По следам наших выступлений шятшштшттшттвшш

«Может, как в Сингапуре?»

Начиная с пятницы до по
недельника
уехать из Молчанова 
проблема. Кургузый автобус капитан громогласно 
берет всего-то двадцать с явил, что

десяток билетов, осталось правлять рейс до Могочина 
включительно, человек тридцать. Подошел с возвращением в Томск в 

и «Метеор», но еще издали понедельник, либо вместо

Под .таки.м названием в га
зете «Красное знамя» 16 
мая было опубликовано пись
мо читательницы Н, Муба- 
раншиной. Действительно, 
низким остается санитар
ное состояние города. Не 
находят удовлетворительно
го решения вопросы удале. 
ния бытовых отходов. По
этому объедине1ше комму
нального хозяйства и бла
гоустройства стало уделять 
больше внимания работе 
спецавтохозяйства, в том 
числе содержанию централь
ного рынка.

Согласно договору, с 1  мая 
1991 года спецавтохозяйство

вывозит мусор два раза в 
день. Что же касается ба
зарно-рыночного управления, 
то в его обязанности входят 
ремонт, замена контейнеров, 
их покраска, содержание в 
чистоте мест установки кон
тейнеров. Для улучшения са- 
нитарного состоянии горо
да в каждом районе при 
райисполкомах созданы от
делы санитарной милиции.

В. ГАЛАИ, 
заместитель генерального 

директора объединения 
коммунального хозяйства 

н благоустройства.

небольши.м человек. По че- брать не будет. Хорошо, что 
тыре часа Люди вынуждены следо-'ii шел «Восход», ко
стоять лиоо сидеть па рюк
заках, чемоданах. Прокатив. Оттуда пришлось добирать- 
шись так на рюкзаке вместо ся на автобусе, 
положенного по билету ме- Речники сетуют, что из-

объ- '«Ракеты» до Кривошеина 
бк^летников сделать один рейс «Метео

ра» до Могочина с обяза- 
тельным заходом в Криво. 

торый добросил до Шегарки. шеино?
В любо.м случае надо что. 

то предпринимать.
Г. СЕРГЕЕВ.

ПОТЕРЯЛИ ПОКОЙ
Наша улочка Студенческая протянулась 

от пр. Кирова до ул. Усова (всего восемь 
домов). Она никогда не была проезжей, 
потому что дорога под самыми окнами. НО 
как только появился Кировский райис
полком, эту улочку сразу заасфальтирова
ли и регулярно в четыре часа утра приез
жает поливочная машина и устраивает не
имоверный шум. Просыпаются все.

Дворы наших домов маленькие, и боль
шую часть занимают га.эохранилища, а де

ти вынуждены идти на проезжую часть. 
Раньше все здесь утопало в зелени, едва ли 
можно было найти в городе уютнее уго
лок. Теперь здесь круглыми сутками идут 
машины: самосвалы, даже тракторы, а по 
ночам подростки гоняют мотоциклы без 
номеров. Шума от них не меньше, чем от 
машин. Можно ли вернуть нашей улице 
(зеленый наряд?

СИДОРОВА, 
ИВАНОВА, 

СТЕПАНОВА 
(всего 20  подписей).

И мамЫ| 
баба Таня, 
и врачи

—- все помогают окрепнуть детям в восста
новительном центре по ул. Елизаровых.

Бедные наши дети... Толь
ко рождаясь, они получают 
•■иассу наследственнь1Х «бо
лячек», а еще п зарабаты. 
вают свои. Три года, данные 
по уходу за ребенком, ухо
дят на выхаживание его то 
от 0Д1ЮЙ, то от другой на
пасти.

На по.мощь таким детям 
приходит открывшийся в 
Томске детский восстанови
тельный- центр. Это не ле
чебное учреждение в тра- 
(диционно.м смысле этого 
слова. Здесь заии-маются 
восстановлением здоровья.

Тут многое -'удивляет. И 
врачи, и дети, и мамы — 
все ходят боспко.м. В холле 
много зелени, качели, бас. 
сейн. В холодпющей воде, 
среди игрушек плещутся 
дети. В такой воде даже ро
дители долго не выдержи
вают, а вот Катя, которой 
нет еще и двух лет, может 
бродить часами.

Для детей — фитобар. 
Травки для чая собирают 
сами врачи.

Этр центр для, детей, и 
дети здесь делают, что хо
тят: бегают, прыгают, ку
паются. Детям здесь нра
вится. Мамам тоже; это не 
ожидание очереди в полик
линике.

Рассказывает главный врач 
центра Раиса Павловна Ма- 
ртыновк:

— Коллектив у нас мо. 
лодой, но все врачи высокой 
квалификации. Прием ведут 
психиатр, фитотерапевт, врач 
по мануальной педиат)эш1, 
ортопед, пульмонолог, девять 
-.массажистов и другие.

У детского центра широ
кие возможности. Есть ка
бинет теп.толечення, комна
та для массажа, лазерный 
кабинет, ингаляторий, физио
отделение, кабинет электро
сна, водолечебница.

Важная задача врачей 
центра — не просто capiM 
по.мочь детям, а научить (это- 
-му и родителей. Это, пожа- 
лу11, единственное медицин
ское учреждение, где .ма
мы сами непосредственно 
принимают участие в заия. 
тнях с детьми.

Начинаются эти занятия 
с лекций. Вера Ивановна 
Ушакова, пульмонолог, за
нимающаяся с детьми по си
стемам П, К. Иванова и 
В., С. Толкачева, объясняет 
мамам, как им использовать 
эти методики. В зало лечеб
ной физкультуры под руко
водством Веры Ивановны 
.■намы делают своим малы
шам массаж. После этого ■ •

дыхательная гимнастика. Л 
затем начинается саг-юс пи. 
тересное — обливаине, Ус
ловий, конечно, ,:дя него 
никаких. Девятнэ'гажка -:то- 
нт в 1 0  метрах от. проезжей 
части. Грязь, пыль, всего не- 
большой участок травы. На 
него.то -мамы и ведут сво
их чад обливаться .чедя-ной 
водой. С непривычки - - 
жуткая картина, т- п ма:ны, 
и дети довольны.

«Мы посещали нгнтр 7 
месяцев. У дочери была, хро. 
ническая пнев.мопия. удале
на часть легкого. До посе
щения центра ни одного ме
сяца не обходилось без при
ступа), обострения болезни,' 
но благодаря обешванию, 
гимнастике, массажу толезнь 
отступила», — это всего 
одна запись ни "Кинги по
желаний и нредложс.шй > А 
таких записей мной:- ство.

Самое главное ■ здесь 
нравится детям. Они -.1божа- 
ют «бабу Таню» -- Татья
ну Алексеевну Ромашка, 
санитарку, незаменимого че- 
ловока в центре. Они не бо
ятся «теть в белых халатах», 
да халатов здесь и нет: вра
чи стараются не отталкивать 
своим внешним видом.

Единственное, о чем мож
но пожалеть, — что ташзй 
центр один на весь город. 
Об этом же говорит Раиса 
Павловна Мартынова;

---- Городу нужно по мень
шей мере еще три таких 
центра. Для каждого района. 
Мы ведь на окраине. Как 
добираться с деть'мн-инва. 
лидами до 1-го Томска с Ир
кутского тракта или Кагата- 
ка?  ̂ ПоликлишгкэиМ просто 
необходимы такие центры.

Нашей стране приходит
ся экономить. По самое оиас- 
ное — экопо.мить на детях. 
Может .быть, в нашей го
родской. казне все :-ке най
дутся средства, ч-г<Х1ы от- 
крыть еще такие реабилита
ционные центры?

Е. ПРЯДУХИНА.

СИЛЬНЫЕ МИРА СЕГО

НУЖНО ли ПРЕЗИДЕНТУ 
ГОВОРИТЬ ПРАВИЛЬНО?

Л ЕХ ВАЛЕНСА недо
волен лимузинол!, до
ставшимся ему от ге

нерала Ярузельского; у 
«Вольво» слишком низкая 
посадка, бронированная кры
ша, и, когда президент Поль- 
ши садится в автомобиль, 
у него опадает шляпа. Так 
начинает пу^икацпю о жиз
ни бывшего электрика, а 
ныне главы государства 
еженедельник «Впрост».

Служебные автомобили - 
одна из наиболее охраняе
мых государственных тайн. 
Лишним доказательством - то
му является хотя бы отказ 
технического директора jn . 
равлеиия Совета Мшгистров 
РП коммеитировать какие- 
либо слухи на сей счет. Слу
хи —- слухами, а в прези
дентском гараже объявился 
роскошный бронированный 
«ме|рсвдес», в котором с не
давнего времени Л. Валеп- 
са появляется то на заво
де, то в свите папы римского.

Как сообщил представи. 
тель президента по печати, 
этот автомобиль приобрело 
еще правительство Т. Мазо- 
вецкого За 350 тыс. дол
ларов. Управделами преды. 
дущвго Совлшна депутат 
Яцек Амброзяк опроверг это 
утверждение, ибо, еще бу
дучи членом правительства, 
л.ич!но запретил ■ покупки 
столь дорогих автомашин. А 
министр внутренних дел- в 
ньшешнам кабинете Генрик 
Маевский признал; «Мерсе
дес» купили специально для 
использования его папой 
римским во время недавней 
поездки по Польше.

Но «Штандар млодых» 
достал дополнительную 1Ш- 
формацию. Эту машину, 
специально удлиненную на 
25 сантиметров, с, трехслон- 
ными бронированными стек, 
лами н титановым полом, 
заказало управление oxpaaibi 
правительства накануне вн. 
зита Иоанна Павла II. По
сле его возвращения в Ва. 
тикан машиной стал ноль, 
зеваться Л. Валенса, недо
вольный своим старым -  - 
выпуска 1986 года — «Воль
во».

Э ПИЗОД с «мерседе
сом» красноречто 
свидетельствует о 

внимании, которое прояв
ляет польская печать к де
ятельности руководства стра- 
ны. Описание в прессе об
раза ЖИ31Ш президента - -  не 
только штрих к созданию 
образа главы государства в 
глазах общественности, по и 
способ контроля.за деятель
ностью представителей выс
шей власти.

Скажем, еженедельник 
«Вдрост», популярный и чи
таемый в различных кругах, 
пишет, что Л. Валенса вста
ет так рано, будто по-пре(ж- 
нему работает на судофер- 
фи,—в 6  часов утра. Он де- 
лает зарядку и идет в часов
ню президентского дворца. 
После короткой, в одино
честве, мо,тштвы начинает

ся утреннее богослужение, 
которое проводит личный 
исповедник Л. Валеисы па. 
стоятель Сойотского прихо
да «Звезда моря» — Фран
тишек Цыбуля. В богослу
жении участвуют сотрудни
ки вспомогательных служб 
Бельведера.

Несколько недель назад 
президент покниул . дом на 
Кленовой улице из-за не. 
выясненного права собствен
ности на этот особияк. Пре
тензии на него предъявила 
бывшая владелица. Сейчас 
он живет в двух небольших 
комнатах в правом крыле 
резиденции — дворца Бель
ведер. По слова»! админист
рации, условия в них спар
танские.

В 8.00 Л. Валенса завтра
кает, причем все чаще в 
окружении особо приближен, 
пых лиц; про.мъера Я. К. 
Белецкого, .министра финан
сов Л. Бальцеровича, ми
нистра иностранных дел 
К. Скубишевского или Ле. 
ха Качиньского — руково
дителя партии ‘Соглашение 
центристских сил, привед
шей профсоюзного лидера 
«Солидарности» к власти.

Как отмечают б-тижайшие 
сотрудники, президент сто
ронится официальных кон
тактов, которые «ему быст
ро надоедают». За утрениен 
трапезой Валенса чувст
вует себя пеприпужденно н 
поэто.му именно здесь пред
почитает обсуждать полити
ческие дела, К 9 часам в 
Бельведер съезжаются поль
ские и зарубежные общест. 
венные деятели, представи
тели профсоюзных организа. 
ций II советники. На таких 
встречах стол уставлен ча
ем, кофе, содовой водой и 
пирожными.

Обед --- после полудня. И  
не обильный, поскольку пре
зидент начал следить за фи. 
гурой. Среди люби.мых !^юд 
Валенсы .рыба копченая и 
заливная, вареные потроха 
— традиционное польское 
блюдо — фляки, копченая 
колбаса и печенка. Все блю
да готовятся на пршдворной 
кухне п проверяются личной 
охраной.

После обеда президент 
проводит время в комнате 
отдыха, что по соседству с 
рабочим кабинето.м, и лежа 
просматривает публикации 
печати и сводки агентств. 
При этом особое внимание 
он уделяет ин^рмацин о 
своей персоне. Если журна
листы пишут критично, он 
задумывается, насколько 
причиной тому его личные 
ошибки, а насколько зло- 
намерение публицистов. Так, 
во всяко.м случае,' это трак
тует его представитель по 
печати Анджей Джичимский.

Моцион Валенсы вклю. 
чоет игру в настольный тен
нис. Самого большого ма
стерства и нвалификации в 
этом виде спорта он добил
ся, пока был. под стражей. 
Тогда его. «тренерами! были

солдаты и офицеры частей 
МВД. Нес.мотря на то, что 
ППНГ-'ПОНг — любимый спорт 
Леха Валенсы, он иногда 
изменяет ему' п плавает в 
бассейне гостиницы Де
путатов сейма. ОтДБ1х' “пре- 
зидента заканчивается перед 
выпуском новостей «Теле
экспресс» в 17.15. В Бель
ведер снова прибывают го- 
сти.

На «уик-энд», если по
зволяет шлендарь полити
ческих событий, президент 
садится в самолет и отправ
ляется в Гданьск. К его ус. 
лугам машины специально- 
то летного полка, оснащен, 
■ного советскшли лайнерадш 
«ЯК-40», «ТУ-134» и поль
ским «Эйр форс-1» ■- «Т'У- 
154», на борту ьпторото 
компьютер, специальные 
средства связи и салон, обо. 
руДованный д.тя пя'|'ы ' рим
ского. «Гданьский десант», 
как называют в Польше 
к.о.'ман|Ду Валенсы, возвра
щается в Варшаву в воскре
сенье вечером.

С АМАЯ БбЛЫПАЯ 
страсть Леха Вален
сы — рыбная ловля. 

Через несколько месяцев 
после избрания президенто.м 
он навестил усадьбу, где был 
интернирован, но не . из-за 
сантиментов, связанных с 
пребыванием в этом месте, 
а из-за хорошего клева. Ва
ленса ловит на спиннинг, ко. 
торый ему подарил Джордж 
Буш.

Где бы он нн находился, 
Валенса постоянно слушает . 
радио, особенно выпуски но
востей. Одежду покупает в 
обьиных магазинах; а союз 
с фирмой «Польская .мода», 
заключенный во вре.мя пред- 
вьгборной кампании, распал
ся, поскольку использование 
фирмой его имени  ̂в рак. 
ла.мных целях вызвало вер- 
ховный. гнев.

Тем не менее пресса не 
ощдпт Валенсу в оценках 
поведения и особенно за аш- 
неру держаться п выс.чазы- 
ваться. По всей Варшаве 
продаются .майки с надяпся- 
.ми, пословно повторяющими 
грамматические ошибки пре- 
зидента и адекватно пере- 
водимыми при.мерно как -«За 
ету Польшу боролси». По
говаривают, что Валенса пы
тается представить свои не
достатки как достоинства, 
а всякое исправление тракту, 
ет как интеллигентскую фа. 
наберию.

В этой связи один доцент 
п о лшшстн к и Uo3 h;i иьс кото
университета вырази.1 в прес
се надежду, что «линщется 
вре.мен, когда в Польше, 
как в каждом нормальном 
■демократнческо.м .гос.ударст. 
ве. умение правильно гово. 
■рить станет условием, без 
которого нельзя будет на, 
чать политическую карьеру».

ПЕТР ЧЕРЕМУШКИН.
корр. ТАСС.

Варшава, .
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ГАСТРОЛИ

На едином дыхании
Оперой «Кармен» Бизе открылись у вас гастроли Крас

ноярского государственного театра оперы и балета. За 
десятилетие красноярцы К Томске третий раз, а по сему 
мы можем оценивать движение театра, его удачи и про
счеты. ■»- •'

Не хотелось бы говорить 
громких фраз о первом 
спектакле, но все же трудно 
от этого удержаться; спек
такль прошел, как говорит
ся, на едином дыхании, от
личался точным замыслом 
постановщиков и исполни
телей.

сятилетия. Но все же есть 
одна ахиллесова пята; дик
ция артистов.

«Кармен» — произведение 
контрастов. Это заложено в 
самой драматургии оперы; 
сверкающий жизнерадостны
ми и светлыми красками 
южный город и на этом фо
не — трагедия главных ге
роев. Вот это и выявили ди
рижер А. Чепурной, режис
сер заслуженный деятель 
искусств Казахской ССР 
Б. Рябикин, художник 
Г. Арутюнов и хормейстер 
Е. Маевский.

Два контрастных раздела 
увертюры — они оба выра
зительно подчеркнуты дири
жером. Отлично прозвучали 
и вступления к последую
щим действиям. Интересно 
отметить интермеццо к чет
вертому действию. Нередко 
дирижеры трактуют его как 
шумную и праздничную 
картину испанского города, 
но ведь это не совсем так; в 
интермеццо есть едва улови
мые трагические и мрачные 
порывы. И у А. Чепурного 
было это. Правда, хотелось, 
чтобы на протяжении всей 
оперы дирижер несколько 
умерил «пыл» медных духо
вых и ударных инструмен
тов. Впрочем, сознаю, что 
это мое замечание спорное, 
ибо сама оркестровка Бизе 
«провоцирует» на это. Гово
ря о режиссерской работе 
Б. Рябикина, следует отме
тить яркое выявление функ
ций основных героев. Но 
есть претензии к решению 
массовых сцен, которые (за 
исключением, пожалуй, 3-го 
действия) превращаются в 
«символически - говорящие» 
картины.

Насыщенно, броско, эф
фектно звучал хор. Впрочем, 
это не удивительно; отлич
ная работа Е. Маевского нам 
известна уже в течение де-

Главную роль исполняла 
Л. Яницкая. Вначале возни
кали сомнения; контральто 
поет высокую меццо-сопра- 
новую партию. Но сомнения 
рассеялись уже по ходу пер
вого действия, особенно к 
сегедилье. Затем,, в третьем 
действии, в сцене гадания, 
наиболее ярко проявился ее 
талант драматической певи
цы и актрисы. Театр можно 
поздравить с отличной Кар
мен. Все же упрекну ее за 
некоторые фразы заключи
тельной сцены; зачем уси
ленные придыхания, зачем 
хохоток? Традиция? Воз
можно. Но это, на мой 
взгляд, не та традиция, ко
торой надо следовать.

Всеобщие симпатии выз
вал исполнитель роли Хозе 
В. Мастицкий — новый для 
томичей артист. Поет и иг
рает горячо, страстно, изо
бражая своего героя довер
чивой и открытой душой в 
первых двух действиях, а в 
последних двух глубоко 
сломленным, отчаявшимся 
человеком. Он не просто по
ет, а, как и Л. Яницкая, жи
вет в -образе. К сожалению, 
иногда пользуется лишь од
ной краской — форте.

Заслуженный артист Рес
публики Молдовы Г. Моти- 
нов (Эскамильо) — певец, 
известный томичам и по 
прежним гастролям. В  це
лом он запомнился трактов
кой образа гордого и честно
го соперника Хозе. Однако 
певца иногда «топил» ор
кестр. И дело здесь, по-мое
му, в том, что оркестровка 
партии плотная, а чтобы 
партия по-настоящему про
звучала, для нее требуется 
все-таки не лирический ба
ритон (хотя и крепкий, как 
У Г. Мотинова), а драмати
ческий или даже высокий 
бас. В Эскамильо, напри
мер, терялись низы. И все- 
таки... лирические баритоны 
почему-то активно рвутся к

этой партии.

Такое же чувство возника
ло иногда от исполнения 
партии Микаэлы заслужен
ной артисткой РСФСР 
Л. Марзоевой, На мой 
взгляд, ее роли — Джильда, 
Виолетта, Марфа. Кстати, в 
этих партиях ее любят то
мичи. Нет, нельзя сказать, 
что в Микаэле она была не 
«на уровне». Но какое-то 
насилие над природой своего 
-голоса чувствовалось. В  ее 
пении появилась прежде ей 
не свойственная резкость, 
тяжеловесность. Лирические 
места удавались больше.

А. Березин (Цунига) и в 
пении, и в игре все делал 
«всерьез», а это вряд ли то, 
чего требует эта интересная 
роль — образ глуповатого 
волокиты, уверенного в 
своей неотразимости.

В «Кармен» есть четыре 
маленькие «коварные» пар
тии — Данкайро, Ременда- 
до, Фрасйита и Мерседес. В 
этих партиях нет сольных 
эпизодов — они ансамбле
вые. Но все дело в том, что 
они (вместе с Кармен) — 
участники квинтета контра
бандистов. Квинтет требует 
отточенного мастерства и 
своеобразного изящества. 
Партии названных героев 
исполняли А. Городецкий,
A. Белоногов, Н. Соколова и
B. Изотова. Квинтет так и 
прозвучал —изящно, с юмо
ром. Правда, А. Городецкий 
(Данкайро) любит злоупот
реблять форте (это относит
ся не только к квинтету).

И, наконец, О. Алексеев 
(Моралес). Легко, свободно 
звучал его голос, да и сце
нический рисунок бравого 
молодого офицера был на 
должном уровне.

Еще раз повторю: хоро
ший, по-настоящему празд
ничный и премьерный (для 
Томска) спектакль. Но чи
татель рецензии может 
спросить; почему же так 
много «уколов». Сам же 
считаю, что эти уколы — 
лишь частные замечания, 
которые высказываю друзь
ям томичей — талантливым 
артистам Красноярюкой опе
ры.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
руководитель отделения 

истории музыки 
факультета дополнитель

ных педагогических 
профессий, доцент ТГПИ.

ПАМЯТЬ

ПОМННТ ЗЕМЛЯ 
СМОЛЕНСКАЯ

19 июля 1941 года вступи
ли в первый бой с наступа
ющими фашистскими ча
стями прибывшие накану
не на Смоленщину воины- 
сибиряки. 166-я стрелковая 
дивизия, сформированная в 
Томске и пополненная в 
первые дни войны призыв
никами из Мариршска, Ке
мерова, Ленинск-Кузнец- 
кого и других городов, вмес
те с другими сибирскими 
дивизиями остановила вра
га и в непрерывных ожес
точенных боях летом 1941 
года заставила его перейти к 
обороне, а на отдельных 
участках и к отступлению.

ших воинов дивизии. С ни
ми прибыли школьники из 
Томска и Мариинска, сту
денты Томского политехни
ческого института. Приеха
ли и родственннки тех, кто 
покоится здесь.

На встречу собрались и 
местные жители, бывшие

В дни пятидесятилетия 
начала этих страшных боев 
на Смоленщину, в село Вер
ховье Холм-Жирковского 
района, приехали пять быв-

партизаны и вете
раны Великой Отечест
венной войны, руководители 
области и Холм-Жирковско
го района. Волнующую речь 
произнес Герой Советского 
Союза смолянин П. М. Ми
хайлов. Особенно хочется 
отметить выступления на 
митинге директоров двух 
совхозов «Томский» из 
Томской области П. П. Ко
шеля и Холм-Жирковского 
района В. Г. Кириченко. Ди
ректора на этой встрече 
сразу нашли общий язык и

догово1>ились о сотрудни
честве.

Гости находились в Вер
ховье три дня и побывали 
на братских могилах в Ва- 
динском лесу, в Боголюбо
ве, на могиле комдива А. Н. 
Холзинева, возложили цве
ты. Прибывшие из Сибири 
бывшие воины и семьи по
гибших выразили большую 
благодарность руководству 
района и совхоза «Томский» 
за сердечный прием.

Особо надо отметить боль
шую работу, проведенную по 
организации встречи руко
водителем музея 166-й диви
зии в с. Верховье М. А. 
Персидским. Благодарим мы 
и прибывшего на встречу 
руководителя Томской сту
денческой строительной
бригады И. Т. Лозовского. 
Студенты в течение не
скольких лет участвовали в 
сооружении Мемориала Сла
вы и вот теперь снова при
ехали прюдолжать строи
тельство.

Спасибо и всем смолянам 
за теплоту сердец.

Н. ЛЕБЕДЕВ, 
бывший сержант 166-й 

дивизии.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 8 АВГУСТА

11.30 __ «Мастера». Судьба Геннадин
Айги. 12.15 — «Дорога о друзьями». О 
школьном воспитании. 12.45 — «Обвод 
ной канал». Документальный фильм.. 
13.30 — мультсборник. 14.35 — «Огне

вой вы человек». Документальный теле 
(рнльм.

с  15.40 до 17.00 — перерыв.
С 17.00 до 18.00 __ Программа ТВ Рос

сии;
17.00 — «Грани».

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 
— «Утро». 9.00 — «Странствие в ночи». 
3-я и 4-я серии. 10.20 — «Святая—све
ти». Документальный телефильм. 10.50 — 
«Детский час» (с уроком английского 
языка). 11.50 — Р. Шуман. «Арабески» 
12.00 — ТСН. 12.15—«По сводкам МВД». 
12.30—«А в хоре мой голос слышней...».

С 13.10 до 15,15 __ перерыв.
15.15 — «Явление». 3-я серия. 16.20 — 

Фестивали народного творчества в Ки
тае. 17.05 — «Ни в сказке сказать...» 
Документальный те.чефильм. 17.25

ТОМСК. 18.00 — «Софья Петровна». 
Художественный фильм. 19.30 — «Пресс- 
экран». 19.50 — РиО.

МОСКВА. 20.00 — «Вести». 20.15 _
«Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК. 20.30 — На соискание премии 
Совета Министров СССР. «Мост через 
Обь. Хроника строительства».

«Фильм—детям». «Приключения Арсла
на». 1-я серия. 18.30 __ ТСН. 18.45 —
«...До 16 и старше». 19,30 — «Земля — 
наш общий дом». 19.35 — «Странствие 
в ночи». 3-я и 4-я серии. 21.00 — «Вре
мя». 21.40 — «По сводкам МВД». 21.55
— К Международному телемарасрону 
«Солдаты XX века против войны». 22.И)
— «Ялта-91». 00.50 — ТСН. 01.10 — А. 
Петренко. «Возьми мое сердце». 02.45 — 
Концерт мастеров искусств.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнаетшеа. 8.20 __ «Тре
тий лагерь». Научно-популярный фильм. 
8.45 — Ритмическая гимнастика. 9.15 — 
Из залов Государственного музея изо- 
бразительны.х искусств им. А. С. Пуш-' 
кина. «Образы античности». 10.25 —
«Точка возврата». Худоя1ественный теле 
фильм. 1-я серия.

С 11.30 до 13.30 — Программа ТВ Рос. 
си и:

МОСКВА. С 21.40 до 23.15 —Программа 
.ТВ России;

21.40 — «Точка на карте». «Ильин
ка—маленький Израиль». 21.55 — «Рос
сийская энциклопедия». «Толстой и 
Толстые». Передача 1-я. 23.00 — «Вес
ти».

23.15 — Мультфильмы для взрослых. 
23.50 — «Боги, гуру и другие». Доку
ментальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.
18.00 — «Музыкальная коллекция».
18.45 — Мультфильм. 19.00 — Благо

творительный концерт для инвалидов— 
участников И Международного ралли 
«Надежда». 20.00 — «Вести». 20.15—
«Спокойной ночи, малыши!» 20.30 —
Ритмическая ги.мнастика. 21i.00—«Вре
мя».

ТОМСК. 21.40 — «Пресс-экран».
22 .0 0  — П рограм м а Л ен инградсиого

ТВ.

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

Учредитель — 
Томский 
областной 
комитет КПСС

да. ТОМСКИЙ
волюции и

ГОСУДАССТВЕНМЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
им«им в. в. Куйбышева 

ОБЪЯВИВЕТНАВОР

Принимаются лица с за
конченным средним образо
ванием, работающие во всех 
отраслях народного хозяйст
ва, со стажем практической 
работы не менее двух лет в 
качестве рабочих и колхоз
ников, а также военнослу
жащие, уволенные в  запас 
из Вооруженных Сил СССР; 
на педагогические специаль
ности принимаются также 
выпускники средней школы 
по рекомендации органов 
народного образования без 
указанного выше стажа.

Поступающие на подгото
вительное отделение долж
ны иметь непрерывный 
стаж работы на направляю
щем предприятии не менее 
одного года к моменту рас
смотрения вопроса о Ha-

г. Томск,
ул. Ф. Лыткина, 11, 

подготовительное 
отделение.

ТЕАТР J
КРАСНОЯРСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
8 августа, «Щелкунчик»— 

19.

\

КИНО

■

РЕАЛИЗУЕМ

Помогите
н а и т и
собаку!

Женщина « мужем, 
которые куцилн еоба* 
ну на рынке {Порода 
пудель, кличка Аль- » 
фа), чорНо-бурого цве
та с белым галстучком 
на шее, если у вас есть 
сердцц, *оть чуточку 
совести, верните, пр. 
жалуйста, собаку за 
вознаграждение. Дети 
очень переживают. 
Проенм Иоэвонить по 
тел, 76-9S-40-

правлении на обучение. 
Время работы в качестве 
ученика не учитывается.

Обучение на подготови
тельном отделении — по 
дневной, вече)рней и заоч
ной формам.

По окончании обучения 
слушатели сдают выпуск
ные экзамены, перечень ко
торых соответствует вступи
тельным экзаменам, пре
дусмотренным для поступле
ния на данную специаль
ность. К выпускным экзаме
нам допускаются слушате
ли, полностью выполнившие 
требования учебных планов 
и программ. Выдержавшие 
экзамены и прошедшие по 
конкурсу зачисляются на 
I курс по избранной специ
альности.

Слушатели дневного обуче
ния обеспечиваются стипен
дией.

Прием заявлений на днев
ную форму обучения — с 1 
октября по 25 ноября, на ве
чернюю и заочную — с 1 
августа по 15 сентября.

Начало занятий на вечер
ней и заочной формах обу
чения — с 1 октября, на 
дневной — с 1 декабря.

К заявлению прилагаются; 
документ о среднем обра

зовании (подлинник), 
направление, 
копия срудовой книжки,
6 фотографий 3X4 см. 

(снимок без головного убо
ра),

медицинская справка
(форма 086/у).

НАШ АДРЕС:
д ля ПИСЕМ

634010, Томск, пр. Лешша, 36, ТГУ,
подготовительное отделение. 

Документы высылайте ценным письмом. 
Телефон для справок 49-64-44.

Заготовители дикорастущих I
Торговый центр «Березка» ПРИГЛАШАЕТ ВАС для 

заключения сделки по реализации КЛЮКВЫ И ШИПОВ. 
НИКА в порядке бартерного обмена с инофирмами.

Телефоны для оправок 44-36-71, 44-44-66.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

8 августа. «Милосердие»— 
9, 11, 13, 15, 17, 19, 21. «За
ячье сердце» — 11.

им. М. ГОРЬКОГО 
8 августа. «Прощай, поли

цейский» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Час убийства* — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
8 августа. «Рыцари Стей

си» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
8 августа. «Жертва клеве

ты* — 11. 13, 15, 17, 19, 21. 
«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

8 августа. «Цыганка 
Аза»—10, 11-50, 13-40, 15-30,
17- 20, 19-10, 21.

|«ПИОНЕР»
8 августа. Мультфильм 

«Маугли» — 9, 10-40, 12-20.
«Дом с привидениями» — 14. 
«Любимчик* — 17-20. «В
кольце» — 15-40, 19. 21. 

ВИДЕОЦЕНТР 
8 августа. «Секретная ма

шина» — 10-20. «Взрывная 
бригада против ниндзя» — 
12, 14, 16. 18, 20.

ОДКиТ ГПЗ-5 «ЛИДЕР» 
8 августа. «Враг» (2 се

рии) — 18-30, 21.

Хорошая
с о б а к а  — КУРСЫ

1
в кратчайший

срок
то л ь к о  у  НАС вы не

медленно сможете приобрес
ти ЩЕНКОВ СЛЕДУЮЩИХ 
ПОРОД: 

колли,
немецкая овчарка, 
эрдельтерьер, 
малый пудель, 
пекинес, 
доберман,
кавказская овчарка, 
французский бульдог, 
московская сторожевая. 
Также проводится предва

рительная запись на щенков 
следующих пород: 

афганская борзая, 
немецкая овчарка, 
колли, 
доберман,
французский бульдог, 
кавказская овчарка, 
цвергшнауцер, 
риззевшнауцер, 
эрдельтерьер 

и других.
Имеются в продаже 
поводки, 
ошейники, 
намордники,
инсектицидный зоошам

пунь, 
журналы,

памятки по выращиванию 
щенка.

Мы рады вас видеть по 
адресу: проезд Барнауль
ский, 12 (автобусами №№ 1, 
18, 125 до остановки «55-я 
школа», с 13 до 18 час.). Те
лефон для справок 78-62-01.

Томская радиотехническая 
школа ДОСААФ проводит 
набор на кзфсы радиомеха
ников по ремонту радиотеле
визионной аппаратуры. На
чало занятий — 11 октября. 
Срок обучения — 12 меся
цев.

Занятия на курсах прово
дятся в вечернее и дневное 
время без отрыва от произ
водства.

Обращаться по адресу: 
ул.' Розы Люксембург, 48. 
Тел. 22-42-58, 22-61-66.

О т В А И Й Е

ЛО ВЕЧЕРАМ
средняя 

школа S Октябрь
ского района об'ьявля- 
ет прием учащихся на 
1991/82 учебный год е 
9— 1̂2-е классы. Форма 
обучения очно-заоч. 
ная. Адрес школы: Ир- 
кутекнй тракт, 1«8. 
Тел. 75-00*30.

ч л а н ю Е

измерительные приборы, 
генераторы, 

осциллографы, 
источники питания, 

логические анализаторы, 
измерители АЧХ 

новые и бывшие в употреб
лении.

Тел. 44-46-48 (НИИ «Про
ект»),

ПРОДАЮ НЕДОРОГО в
упаковках; холодильник 
«Морозко»; черно-белый те
левизор «Днепро», цветной 
телевизор 4-го поколения 
«Электрон» с декодером, ви
деомагнитофон ВМ-12, холо
дильник «Бирюса» б/у, в от
личном состоянии. Тел. 
23-25-53.

МЕНЯЕМ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Тулуме Иркутской обла
сти на равноценную в Том
ске (по договоренности). 
Возможны варианты. Обра
щаться письменно: г. Томск- 
48, ул. Кулагина, 6, кв. 11, 
Титовой О. Г.

ПРОДАЮ новую, в упа
ковке, стиральную машину 
«Чайка-3» с индийским при
водом. Звонить по телефону 
25-95-57.

НАШЕДЩЕГО ПРОПУСК
на имя Е1пьсукава Владими
ра Васильевича, утерянный 
29 июля в районе ост. «Пл. 
Южная» или центрального 
рынка, прошу вернуть за 
вознаграждение по адресу: 
пер. Карпоовокий, 24, кв. 3 
или 10, Усковым.

МЕНЯЮ новые ковер 2X3, 
переносной телевизор «Элек
троника» на мебель или про
дам. Тел. 26-55-13.

Приглашаем
в школу искусств

ШКОЛА ИСКУССТВ № 25  О БЪЯВЛ ЯЕТ НАБОР 
УЧАЩИХСЯ с 1 (сентября 1991 г. В КЛАССЫ: 

изобразительного искусства, 
хореографический, 
хоровой (7 — 8 лет), 
аккордеона (9 — 11 лет), 
баяна,
домры (10 — 12 лет).
В СТУДИИ: 
балета (6 — 7 лет), ' 
бального танца (7 — 9 лет).
Обучение платное. Преподаватели имеют высокую ква

лификацию. После окончания школы выдается свиде
тельство. Окончившие школу могут поступать в специ
альные учебные заведения.

Заявления принимаются по 28  августа. Приемные эк
замены—129 августа в 10 час. Для всех учащихся встре
ча с П;репо(давателями 2 сентября; 1-я с.меиа — в 10 час., 
2-я смена — в 14 час.

Адрес ШКОЛЫ: ул. Лазо, 14/1, школа № 25. Проезд 
троллейбусом № 3, автобусом № 10 до ост. «Ул. С. Ла. 
3 0 » . Тел. 75-35-93.

ВАКАНСИИ

в  ФИЛИАЛЕ «АТЛАНТ»:
заточников, токарей, шли
фовщиков, фрезеровщиков. 
Средняя зарплата 700—900 
р ^ . Обращаться: ул. Нахи
мова, 8. Тел. 49-53-73.

В ТОМСКОМ ФИЛИАЛЕ 
ИНСТИТУТА СТРУКТУР
НОЙ МАКРОКИНЕТИКИ АН 
СССР: заведующего хозяй
ством. Оплата по договорен
ности. Обращаться; пл. им. 
В. И. Ленина, 8, в  отдел кад
ров. Тел. 22-49-36.

В ОБЪЕДИНЕНИИ
«ТОМСКЛЕ С Т О П П Р О М»: 
главного бухгалтера (оклад 
640 руб.), зам. главного бух
галтера (оклад 515 руб.). 
634032, Томск, пер. Ватень- 
кова, 3.

НА БАЗЕ ПТОиК НО 
«ТОМСКТРАНСГАЗ»: стро
пальщиков (оплата 800— 
900 руб.), рабочих по складу 
(оплата 400 руб.), машинис
та экскаватора (оплата
600—700 руб.). Доставка на 
работу и с работы — слу
жебным транспортом. Име
ется свой магазин по обес
печению продуктами, про
мышленными товарами и 
хозяйственными товарами. 
Выделяются среДства на пи
тание в пределах четырех 
руб. в день. Обращаться; 
ул. Причальная, 13 (в райо
не грузового речпорта), 
БПТОиК ПО «Томсктранс- 
газ».

В СПЕЦАВТОХОЗЯЙСТ-
ВЕ: водителей, механизато
ров (з/плата 600—900 руб.), 
слесарей по ремонту автомо
билей, автомехаников, ма
стеров на ТО. Режим работы 
водителей — по 12 час. че
рез два дня. В хозяйстве 
имеются стол заказов, база 
отдыха в с. Киреевске. Ра
ботникам хозяйства предо
ставляется компенсация за 
питание в столовой. Достав
ка на работу и с работы — 
транспортом предприятия. 
Обращаться в отдел кадров: 
пр. Комсомольский, 66. Тел. 
26-54-90, 44-77-54.

В СТРОИТЕЛЬНОЙ ФИР
МЕ «ВЕСТ»: рабочих и ИТР 
для строительства объектов

в г. Томске областном: на
чальников строительных 
участков (з/плата от 900 до 
1.500 руб.); прорабов (з/пла
та от 700 до 1.300 руб.); ка
менщиков, плотников, бетон
щиков, маляртв-штукату- 
ров, плиточников, мозаични
ков (оплата от 30 до 50 про
центов от объема выполнен
ных работ); крановщиков, 
машинистов «Кировцев», 
экскаваторщиков, водителей 
со всеми категориями (оп
лата 8 руб. в час); рабочих 
на Анжерткий стекольный 
завод (оплата от 1.000 до 
1.250 руб. в месяц плюс 
командировочные расходы).
В  столовой: зав. производст
вом (оклад от 500 до 660 
руб.), поваров, мойщиц по
суды, технички (оплата по 
Договоренности); бухгалтера 
на должность главного бух
галтера, .имеющего опыт ра
боты в строительстве (оклад 
до 2.000 руб. в месяц). До
ставка на работу — слу
жебным транспортом. От
пуск 30 календарных дней. 
Путевки как в Союзе, так и 
за рубеж за счет фирмы ^ 
«Вест». Обращаться:
г. Томск, пер. Мостовой, 4. 
Справки по тел. 77-69-72, с 
8 до 17 час.

В  АВТОКОЛОННЕ №1977=
водителей I «Е», 2 «Д» клас
са для работы на автобусах 
городских маршрутов (сред
ний заработок 900 руб.). С 
1.07.1991 г. водителям, отра
ботавшим в системе объеди
нения 25 лет, из них 15 лет 
на городских автобусных 
маршрутах, назначается 
пенсия в размере 150,руб. по 
достижении 55-летнего воз
раста; кондукторов (муж
чин и женщин, средний за
работок 400—̂ 00 руб.), газо- 
электросварщиков, жестян
щиков (средний заработок 
700 руб.): столяра (средний
заработок 400 руб.); слесарей 
по ремонту автомобилей 
(средний заработок 700 руб). 
Приглашаются юноши в 
возрасте 21 года, отслужив
шие в рядах ( :̂оветокой Ар
мии, для обучения на 5- 
месячных курсах водителей 
автобуса, водителей катего
рий «В», «С» с переподго
товкой на категорию «Д». 
Обращаться: г. Томск-49, Ир
кутский тракт, 63.

СПАСИБО!
Выражаем искреннюю благодарность коллективам 

«Ремстроя», «Томскреставрации», ПО «Контур», родньш 
и знакомым, разделившим наше горе и принявшим ак
тивное участие в похоронах дорогого мужа, отца, дедуш. 
ки ЛУЩЕВСКОГО Николая Григорьевича.

Жена, дети и внуки.
Выражаем искреннюю благодарность всем друзьям 

и сотрудникам отдела спецкомендатур УВД, принявшим 
участие в организации похорон и разделившим с нами 
боль утраты горячо любимого сына, мужа, отца ОКЛАД
НИКОВА Александра Владимировича.

Жена, дети.

ПРОДАЮ «стенку» (ГДР). 
Обращаться: пр. Фрунзе, 118, 
кв. 48, с 12 до 14 час., в ра
бочие дни.

СНИМУ однокомнатную 
квартиру сроком на год. Тел. 
44-13-91.

ПРОДАЮ: сруб, полезная
площадь 20 км. м, магнито
фон «Комета-225 С» в упа
ковке. Тел. 91-18-68.

ПРОДАЮ боксера, один 
год, кобель, и щенка ротвей
лера, «Запорожец-968 М», 
1987 г. Тел, 23-23-53.

Специалист с опытом ра
боты от рабочего до гл. ин
женера ищет работу. Тел. 
26-75-52,

МЕНЯЮ частный дом: 3
комнаты, кухня, баня, гараж 
6X10, есть вода, слив, ого
род 5 соток на новый ВАЗ 
или продам. Обращаться: 
ул. Нижне-Луговая, 101 (за 
лесоторговой базой), в любое 
время,

ПРОДАЮ телевизор
«Электрон-51 ТЦ 450 Д» но
вый. Тел. 75-63-35.

ПРОДАЮ видеомагнито
фон «Фунай» новый. Тел. 
21-10-67 (домашний).

ПРОДАЮ фотообои (Юго
славия, размер 2,30X3,15). 
Тел. 21-23-32.

МЕНЯЮ новый полупро
водниковый телевизор с 
сенсорным управлением на 
новый холодильник или 
продам. Новый пылесос 
«Шмель» на новую стираль
ную машину типа «Фея», 
«Мана*. Тел. 21-23-32.

МЕНЯЮ дачу в Заварзи
не на ГАЗ-24 или УАЗ-469Т, 
не ранее 1985 года, или про
дам. Тел. 75-28-19, с 20 до 22 
час. до 15 августа.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру и 
«Москвич-412» на трех-, че
тырехкомнатную улучшен
ной планировки, или «Моск
вич»—на однокомнатную.
Тел, 75-04-57.

ПРОДАМ трактор Т-150, 
самосвал ЗИЛ-555. Обра
щаться: г. Томск, ул. Стре
лочная, 1-6—7 (проезд до ос
тановки «55-я школа»).

ПРОДАЮ спальный гар
нитур «Кеть» в упаковке. 
Тел. 21-32-05, с 18 до 21 часа.

ПРОДАЮ дом в пос. Свет
лом, ул. Амурская, 9. Есть 
огород, вода в доме. Обра
щаться: ул. Амурская, 9, в 
любое время.

ПРОДАЮ стенку «Гранит». 
КУПЛЮ мичуринский учас
ток в сторону Вогашева. Об
ращаться: ■ ул. Енисейская, 8, 
кв. 56, после 19 час.

МЕНЯЮ автомобиль МАЗ 
седельный с тралом или ав
тобус «Кубань» на легковой 
автомобиль ПАЗ-2410,
УАЗ-469 или «Жигули» лю
бой модели. В ьтуск не ра
нее 1990 г. Возможны вари
анты. Адрес; с. Володино, 
ХДСУ, Тел. 4-52-37, с 7 до 
17 час.

ПРОДАЮ новый спальный 
гарнитур «Кеть» в упаковке. 
Тел. 22-69-35.

Детская больница № i 
выражает глубокое собо
лезнование заведующей от
делением Л. Л. Гуткевич по
поводу смерти _дочери 

HATAL"**1ШИ.

Коллектив аппарата
ПГО «Томскнефтегазгеоло 
Г И Я »  выражает глубокое со
болезнование В. А. Карпову, 
президенту ассоциации
«Плутон», по поводу смерти 
матери

к а р п о в о й
Татьяны Лукьяновны.

Томские городские элект
росети выражают глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу кон
чины старейшего работника 

КУЛИКОВА
Владимира Дмитриевича.

Коллектив детской боль
ницы № 1 выражает глубо
кое соболезнование бух. 
галтеру О. И. Романенко по 
поводу скоропостижной 
смерти мужа

РОМАНЕНКО 
Николая Евгеньевича.

Коллектив базы МТС 
«Восточная» выражает глу
бокое соболезнование води
телю базы Н. М. Богомоло
ву по поводу смерти отца 

БОГОМОЛОВА 
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